

Муниципальное учреждение культуры
«Централизованная библиотечная система»
г. Архангельска

Имя Ломоносова **на карте Архангельска**

*Рекомендательный
указатель*

Архангельск
2008

УДК 016:001+926Ломоносов
ББК 91.9:72+72.3дЛомоносов
И 50

Составитель: Татьяна Викторовна Колоденко,
главный библиограф отдела информационной и справочно–библиографической
деятельности ЦГБ им. М. В. Ломоносова

Дизайн обложки: Дмитриев К.В.,
художник ЦГБ им. М.В. Ломоносова

Имя Ломоносова на карте Архангельска : рек. указатель /
И 50 Муницип. учреждение культуры «Централиз. библиотечная система г. Архан-
гельска» ; [сост. Т. В. Колоденко]. – Архангельск, 2008. – 59 с., ил.
Агентство СІР Архангельской ОНБ

УДК 016:001+926Ломоносов
ББК 91.9:72+72.3дЛомоносов

© МУК ЦБС г. Архангельска, 2008
© Пресс-Принт, 2008

От составителя

«Сейчас, когда произносится слово «Архангельск», сразу же рядом с ним произносится и слово «Ломоносов». Да, именно эта земля – суровая и величественная, красивая и таинственная – и ее народ с мягким и певучим говором питали мысли и чувства М. В. Ломоносова».

Н. И. Алексеева

Михайло Ломоносов! Что значит это имя сегодня, в начале XXI века?

В истории каждого народа есть имена, которые постоянно привлекают к себе внимание.

Северянам особенно близко и дорого имя великого земляка Михаила Васильевича Ломоносова. Немеркнущим светом сияет оно через века, прославляя гений русского человека. Поэтому недаром имя великого ученого носят образовательные учреждения городов России, географические объекты – на суше, океанах, в космосе... В том числе имя Ломоносова носят и многие объекты города Архангельска.

Библиографический указатель «Имя Ломоносова на карте Архангельска» посвящен топонимам и объектам городской архитектуры г. Архангельска, которые носили и носят имя Ломоносова.

Критерием отбора материала являлась историческая и познавательная ценность литературы. В указателе отражены издания и публикации за последние 40 лет, но в то же время включены книги 20–30-х годов и дореволюционные издания, в частности, те, в которых освещается история объекта. Кроме книг, в пособии нашли отражение отдельные главы из монографий, статьи из сборников, продолжающихся изданий, бюллетеней, журналов и газет.

В основе указателя – тематический принцип расположения материала.

Внутри разделов и подразделов в начале располагаются книги в алфавите авторов и заглавий, затем в алфавитном порядке статьи из периодической печати. В конце раздела помещены сведения об электронных ресурсах и библиографических указателях, раскрывающих тему данного указателя.

Каждый топоним и объект городской архитектуры г. Архангельска снабжен исторической справкой и фотоиллюстрацией.

Библиографические записи дополняют справочные аннотации.

Пособие состоит из восьми разделов.

Первый раздел «Ломоносовский округ (район)» посвящен одному из крупнейших округов г. Архангельска и раскрывает историю развития округа с момента основания (1939 г.) до наших дней.

Второй раздел «Улицы г. Архангельска» раскрывают подразделы «Проспект Ломоносова» и «Ломоносовская площадь».

М. В. Ломоносов – величайшая фигура нашей культуры и науки. Еще А. С. Пушкин утверждал, что Ломоносов не только создатель первого университета в России, но и сам является нашим университетом. И третий раздел указателя «Держайте ныне ободренны...» посвящен образовательным учреждениям г. Архангельска, куда вошли сведения о Ломоносовской гимназии, Архангельском городском лицее имени М. В. Ломоносова (школа № 19) и Поморском государственном педагогическом университете имени М. В. Ломоносова.

Четвертый раздел называется «Ломоносовский фонд». Раздел посвящен общественной организации г. Архангельска, целью которой является пропаганда знаний о Ломоносове и развитие на Поморском Севере заложенных им традиций.

Еще одним историческим объектом г. Архангельска, гордо носящим имя Ломоносова, является Центральная городская библиотека. Именно так называется пятый раздел указателя. В раздел вошли материалы об истории библиотеки, материалы-дебаты о её закрытии, реконструкции и о библиотеке после ремонта.

Шестой раздел «Архангельский областной драматический театр имени М. В. Ломоносова» отражает литературу не только о самом театре, его истории, но и гастрольную деятельность театра, юбилейные вечера и проведение реконструкции театра как внешней, так и внутренней.

Созданием памятников и мемориальных досок благодарные жители Архангельска **отдают честь памяти** Михаилу Васильевичу Ломоносову. Недаром сказано, что «увековечение памяти общественных деятелей – дело общества, сознательно и с интересом относящегося к жизни своих предков. Уважение или почтение к заслугам предков есть показатель степени общественной культуры». «Памятью увековечен» называется седьмой раздел, который включает литературу о монументальных произведениях г. Архангельска, посвященных Ломоносову, а именно: памятники Михаилу Васильевичу Ломоносову работы скульпторов В. Д. Свешникова и И. П. Мартоса, стела с именами почетных граждан г. Архангельска, мемориальная доска. Также в раздел включена литература о малоизвестных памятниках ученому, установленных в городе.

«Имя Михаила Ломоносова в названиях судов» – восьмой раздел, отражающий литературу о теплоходе «Ломоносов», шхуне «Ломоносов» и об учебном судне архангельских шкиперских курсов «Ломоносов» (1847 г.).

Указания на книги и статьи, по своему содержанию относящиеся к двум или нескольким разделам, в указателе не повторяются и помещены только в одном месте по своему основному содержанию. В других разделах на такие работы даны ссылки «См. также №...».

В конце указателя имеется вспомогательный «Именной указатель» и «Указатель топонимов и объектов городской архитектуры г. Архангельска» с указанием страницы или номера библиографической записи в круглых скоб-

ках местонахождения предмета или персоналии, упоминаемых в данном пособии.

Указатель содержит литературу фондов Централизованной библиотечной системы г. Архангельска и Архангельской областной научной библиотеки им. Н. А. Добролюбова.

Библиографические записи составлены в соответствии ГОСТ 7.1–2003.

Для составления пристатейных исторических справок использованы работы Е. И. Овсянкина, В. В. Оглуздина, Э. П. Карпеева, В. Киприянова, Э. И. Кокотовой, А. А. Куратова, Г. С. Щурова, работников Архангельского городского лицея им. М. В. Ломоносова и Центральной городской библиотеки им. М. В. Ломоносова.

В указателе использованы фотографии Н. Н. Дейкина, А. А. Захарченко, архива Центральной городской библиотеки им. М. В. Ломоносова, альбома «Архангельск» (1965 г.), книги-фотобиографии Архангельска «Мое имя Архангельск» (2004 г.), книги Г. С. Щурова «Очерки истории культуры Русского Севера» (2007 г.).

При составлении указателя получены консультации от сотрудников отдела «Русский Север» Архангельской областной научной библиотеки им. Н. А. Добролюбова Е. И. Тропичевой и З. В. Истоминой.

Издание рассчитано на преподавателей средних учебных заведений, школ, студентов, школьников старших классов, работников библиотек, краеведов.

Ломоносовский округ (район)

20 августа 1939 г. издан Указ Президиума Верховного Совета РСФСР «Об образовании нового района в г. Архангельске»: «Образовать в городе Архангельске новый городской район, за счет разукрупнения Октябрьского района, присвоив ему наименование — Ломоносовский».

Границы Ломоносовского района первоначально проходили по улице Энгельса (четные номера) — Обводному каналу — проспекту Сталинских ударников. Район располагался между Октябрьским и Первомайским (Ежовским) районами города. «В районе были сосредоточены основная часть торговых предприятий города, все управления и пристани речного и морского пароходств, действовали 5 предприятий и мастерских легкой промышленности, 2 предприятия мясо-молочной отрасли, мастерские местной промышленности, 10 артелей промысловой кооперации, 6 артелей кооперации инвалидов и 48 мастерских ведомственных организаций, большинство которых выпускали продукцию для бытовых нужд населения».

В районе действовали научно-исследовательские учреждения: Всесоюзный научно-исследовательский институт морского рыбного хозяйства и океанографии, водорослевый институт, первый областной санитарно-бактериологический институт им. Тимирязева. Народное образование района было представлено 7 школами, 6 техникумами и 5 ВУЗами: лесотехнический институт, промышленная академия, педагогический, учительский институты, институт иностранных языков.

Здесь была сосредоточена основная часть культурных учреждений города, в том числе два кинотеатра. Большой театр. Архангельский государственный театр юного зрителя, клуб моряков и другие.

1941–1945 гг. — промышленность района была переключена на выпуск обмундирования и снаряжения для фронта. «Значительная часть транспорта подлежала мобилизации. Почти все школьные здания были переданы для расквартирования воинских частей и госпиталей. Введена карточная система распределения продуктов питания».

Рабочие и служащие, интеллигенция, все население района, как и весь советский народ, отдавали свои силы и средства в тылу для спасения Родины, оказывали помощь Красной Армии в разгроме врага.

1945–1960 гг. — «...расширялись промышленные предприятия и мастерские, пополнялись новыми машинами транспортные организации, активно восстанавливался и строился жилой фонд района». Особое внимание уделялось местными органами власти увеличению выпуска товаров широкого потребления.

К 1948 году объем промышленного производства превысил довоенный уровень. Документы того периода свидетельствуют об активной культурной жизни района. В районе действовало 32 библиотеки, спектакли в театрах проходили при аншлаге.

7 октября 1955 года Указом Президиума Верховного Совета РСФСР № 741/3 Ломоносовский район расширил свои границы, вобрав в себя Первомайский район.

1960–1970-е гг. – «Ломоносовский район – одна из главных строительных площадок Архангельска. На месте пригородной деревни вырастает микрорайон Варавино. Строятся новые корпуса водорослевого комбината. Обновляются предприятия рыбной промышленности, лесопиления, практически заново создается база стройиндустрии. Флагман транспортных отраслей – Северное морское пароходство».

В этот же период происходит освоение троллейбуса. И именно на эту пору приходится еще одна веха в развитии района — с вводом моста через Северную Двину сюда пришла железная дорога. На территории района до сих пор действует крупный железнодорожный узел.

1980-е гг. – Ломоносовский район стал крупнейшим районом г. Архангельска, насчитывавшим «...около 160 тыс. человек. С 1986 г. начался переход предприятий и организаций на новые условия хозяйствования. В числе первых на хозрасчет перешли транспортники и строители, предприятия деревообрабатывающей промышленности и рыбной отрасли. С 1989 г. все предприятия района работают в новых экономических условиях. Дополнительное развитие получили наиболее прогрессивные формы организации и стимулирования труда. На арендный подряд перешли отдельные участки и бригады и пассажирского автопредприятия № 2, объединения «Архавтотехобслуживание», водорослевого комбината, мясокомбината и другие».

Коллективы ЛДК имени В. И. Ленина, ЭПЗ «Красный Октябрь», объединения «Архрыбпром» положили начало внешнеэкономическим связям предприятий района с зарубежными фирмами.

1991 г. 15 ноября Решением Архангельского Горсовета № 88 «Об образовании территориальных городских округов» было ликвидировано территориальное деление на районы и определены территориальные границы Ломоносовского округа : от р. Северной Двины по створу ул. Октябрят до пересечения с границей Октябрьского округа – по смежной границе до р. Северная Двина.

2000-е гг. На сегодняшний день Ломоносовский округ – второй по численности район Архангельска после Октябрьского. Население – 74,5 тыс. человек (2008 г.). На территории находятся железнодорожный, морской-речной и автовокзалы, городской рынок, университеты, колледжи, училища, Дворец спорта, центры торговли.

1. **Ломоносовский район. 1939 – 1989** : [буклет]. – Архангельск, 1989. – 11 с.

* * *

2. **Архангельский округ и его районы** // Материалы по районированию Северного края. – Архангельск, 1992. – С. 38–63.

3. **Кибирев, В.** «Сухопутные» ворота Архангельска / В. Кибирев // Архангельск глазами современника XX века. – Архангельск, 2004. – С. 102 – 104.

Строительство привокзального микрорайона.

4. **Коковин, Е.** Возвращение Ломоносова : [именем Ломоносова в Архангельске названы проспект, район, пединститут] / Е. Коковин // Коковин Е. Улицы Архангельска рассказывают. – Архангельск, 1973. – С. 35–39.

5. **Ломоносовский округ** // Распределение населения по полу и возрасту по данным Всероссийской переписи населения 2002 г. : стат. бюл. – Архангельск, 2004. – С. 30.

6. **Овсянкин, Е. И.** Имена архангельских улиц : [Ломоносовский округ] / Е. И. Овсянкин // Овсянкин Е. И. Имена архангельских улиц. – 2-е изд., перераб. и доп. – Архангельск, 1998. – С. 116.

7. **Округа г. Архангельска. Численность населения (на 2002 год)** // Распределение населения по полу и возрасту по данным Всероссийской переписи населения 2002 года : стат. бюл. – Архангельск, 2004. – С. 20–22.

8. **Румянцева, В.** Майская горка: завтрашний Архангельск / В. Румянцева // Рассказы об Архангельске. – [Б.и., б.г.]. – С. 97–98.

* * *

9. **Адий, А. А.** Народу нужна власть : [Ломоносовский округ] / А. А. Адий // Гандвик TV. – 1995. – 13 марта. – С. 3.

10. **Александров, С.** Город наступает / С. Александров // Правда Севера. – 1976. – 3 марта.

О строительстве 8-го микрорайона.

11. **Бутаков, А.** Быть достойным великого имени : [Ломоносовский район] / А. Бутаков // Вестник политической информации. – 1986. – № 21. – С. 10–15.

12. **В Ломоносовском округе проживает около 74,5 тыс. человек...** // Новый Архангельск. – 2008. – 8 апр. – С. 1.

13. **Володин, В.** Разговор по душам : [Ломоносовский район от выборов до выборов] / В. Володин // Правда Севера. – 1980. – 5 февр.
14. **Вчера и сегодня [Ломоносовского района]** // Рыбак Севера. – 1989. – 16 авг.
15. **Двести тысяч на социальную работу** : отчет депутата гор. Совета по округу № 5 Сергея Малиновского о расходовании средств резервного фонда в 2006 г. // Поморская правда. – 2007. – № 1(3). – С. 2.
16. **Девять мини-мэров** // Архангельск. – 1991. – 20 нояб. – С. 3.
В Архангельске создано девять территориальных округов.
17. **Егулемова, Л.** Дайте нам только точку опоры : [беседа с главой администрации Ломоносовского округа] / Л. Егулемова // Правда Севера. – 1999. – 13 нояб. – С. 4–5.
18. **Елькина, И.** Будни округа / И. Елькина // Архангельск. – 2005. – 2 авг. – С. 2.
19. **Завтра Ломоносовского района** // Правда Севера. – 1980. – 22 марта.
Исполком Архангельского городского Совета депутатов утвердил проект детальной планировки центральной части Ломоносовского района г. Архангельска, разработанный институтом «Ленгипрогор».
20. **Ивонинская, З.** Город : дела и заботы : [микрорайон Фактория Ломоносовского района] / З. Ивонинская // Правда Севера. – 1983. – 15 апр.
21. **Лапин, А.** Наш рабочий район : [Ломоносовский] / А. Лапин // Правда Севера. – 1969. – 16 дек.
22. **Малыгин, П.** Район смотрит в завтра : [Ломоносовский район г. Архангельска] / П. Малыгин // Правда Севера. – 1984. – 1 июля.
23. **Наш район – Ломоносовский** : [краткая справка] // Архангельск. – 1999. – 21 авг.
24. **Некрасова, С.** Жизнь привоза : кипучая, пахучая, ничем не победимая / С. Некрасова, А. Шишмакова // Правда Северо-Запада. – 2005. – 19 янв. – С. 11.
Жизнь привокзального микрорайона.
25. **Овсянкин, Е. И.** Что дорого и свято : [названия районов города] / Е. И. Овсянкин // Правда Севера. – 1997. – 8 июля. – С. 4.

26. **Полянский, В.** Хозяйским глазом / В. Полянский // Правда Севера. – 1977. – 6 марта. – (За город высокой культуры).

О Ломоносовском районе г. Архангельска.

27. **Сахаров, А.** И не будет пустыря / А. Сахаров // Правда Севера. – 1976. – 14 янв.

Начато строительство 10-го микрорайона между улицами 23-й гвардейской дивизии и Урицкого (г. Архангельск).

28. **Скороходова, Т. В** новом микрорайоне : [Варавино, Ломоносовский район] / Т. Скороходова // Правда Севера. – 1984. – 3 марта.

29. **Стрежнев, В.** Наш район в год юбилея : [история Ломоносовского района, стат. данные] / В. Стрежнев // Рыбак Севера. – 1989. – 16 авг.

30. **Третьякова, О.** Люди работают, смеются : [Ломоносовский район г. Архангельска] / О. Третьякова // Северный комсомолец. – 1978. – 6 авг.

31. **Ферин, М. М.** Переселение людей из ветхого жилья должно стать приоритетом / М. М. Ферин // Новый Архангельск. – 2007. – 27 февр. – С. 2.

Проблемы и планы развития Ломоносовского округа.

32. **Шалькевич, А.** Микрорайоны Майской горки : [Ломоносовский район] / А. Шалькевич // Правда Севера. – 1983. – 2 июня.

33. **Шнитников, Ю.** Ломоносовский район Архангельска / Ю. Шнитников // Правда Севера. – 1970. – 19 сент.

* * *

34. **Архангельск, 1584 – 1984** : библиогр. указатель / Архангельская обл. ордена «Знак почета» науч. б-ка им. Н. А. Добролюбова, Архангельская гор. центральная б-ка им. М. В. Ломоносова ; ред.-сост. Кошелева Г. М. – Архангельск, 1984. – С. 11–13.

35. **Ломоносов и Север** : (библиогр. указатель лит.) / Архангельская обл. науч. б-ка им. Н. А. Добролюбова ; сост. Г. М. Кошелева. – Архангельск, 1983. – С. 51–52.

Улицы г. Архангельска

Проспект Ломоносова

*Совсем обыденно и просто
Проспект, струясь, уходит в синь...*

Д. Ушаков



Архангельск. Май 2004 г.

«Более двух десятилетий один из центральных проспектов Архангельска носит имя Михаила Васильевича Ломоносова. Славное имя свое он получил в дни подготовки к празднованию 250-летия со дня рождения великого ученого».

1960 г. 16 ноября. По просьбе архангелогородцев вопрос этот был поднят на заседании облисполкома.

1961 г. 10 февраля. Официально Петроградский проспект переименован в проспект имени М. В. Ломоносова на заседании горисполкома (к тому времени в Архангельске уже была улица Михаила Ломоносова, с 1961 г. она стала улицей Гайдара).

Проспект Ломоносова первоначально именовался Новой или Въезжей Дорогой.

С 1854 г. – Въезжий проспект.

С 1884 г. – Санкт-Петербургский проспект.

С 1914 до 1961 гг. – Петроградский пр.

Рождение проспекта связано с генеральным планом застройки города 1784 г. «Но первые признаки жизни появились здесь через еще десять лет после пожара 1793 года. Огонь расчистил от леса отведенную под проспект территорию. В дни же юности Ломоносова в этом районе находилась лишь леса и болота».

В конце XVIII в. южная часть проспекта начиналась в слободке Михайло-Архангельского монастыря. «Дома эти образовывали Тырскую улицу». Первым крупным зданием на Въезжей дороге стало трехэтажное здание духовной семинарии, построенное в 1809–1812 гг. Следовательно, патриархом проспекта Ломоносова является здание педагогического института имени М. В. Ломоносова, построенное для духовной семинарии во время наполеоновских войн».

1920 год. «На Петроградский проспект приходят просвещение, научно-технический прогресс и большая наука... На проспекте открываются педагогический институт, общеобразовательные школы, профессионально-технические училища, мореходная школа. Проспект, где стоит кузница кад-

ров народного просвещения Севера, по праву получает имя великого Ломоносова».

2000-е гг. Границы проспекта проходят параллельно р. Северной Двине, в южной его части города переходит в Ленинградский проспект. На проспекте Ломоносова находится Поморский государственный университет его имени, два стадиона, областной больничный городок и более трехсот зданий.

36. **Овсянкин, Е. И.** Ломоносова проспект / Е. И. Овсянкин // Овсянкин Е. И. Имена архангельских улиц. – 2-е изд., перераб. и доп. – Архангельск, 1998. – С. 205.

37. **Оглуздин, В. В.** Проспект им. Ломоносова / В. В. Оглуздин // Рассказы об Архангельске. – [Б.и., б.г.]. – С. 205–210.

38. **Попова, Л. Д.** Исторические наименования улиц Архангельска / Л. Д. Попова // Попова Л. Д. Архангельск : очерк истории стр-ва. – Архангельск, 1994. – С. 150.

39. **Проспект Ломоносова** : [фото] // Моё имя Архангельск : страницы фото-биогра. / ред. А. Ф. Сухановский. – Архангельск : Издательский Дом «СК», 2004 (Финляндия). – С. 28.

40. **Ушаков, Д.** Проспект Ломоносова : [стихи] / Д. Ушаков // Ушаков Д. Беловодье. – Архангельск, 1983. – С. 32–33.

* * *

41. **Город новых возможностей** : архангельские власти ремонтируют, строят и сдают "под ключ" новые объекты // Новый Архангельск. – 2007. – 12 сент. – С. 1.

Реконструкция проспекта Ломоносова в 2007 году.

42. **Кононов, В. П.** Артерия культуры : [проспект имени М. В. Ломоносова] / В. П. Кононов // Северный комсомолец. – 1978. – 5 июля.

43. **Коньков, Н.** Ломоносовские места в Архангельске / Н. Коньков // Северный комсомолец. – 1986. – 4 марта.

44. **Львов, Ю.** Пройдусь по Ломоносова / Ю. Львов // Лесная газета. – 1993. – 8 июля. – С. 4.

45. **Оглуздин, В. В.** Проспект им. Ломоносова / В. В. Оглуздин // Северный комсомолец. – 1983. – 8, 10 дек.

46. **Проспект Ломоносова** : [стройка на проспекте Ломоносова: Архангельский государственный пединститут имени М. В. Ломоносова, музыкальное училище] // Северный комсомолец. – 1986. – 15 нояб.

* * *

47. **Проспект Ломоносова** : электронный ресурс : [http:// wikipedia.org](http://wikipedia.org)

(См. также № № 4, 34, 35).

Ломоносовская площадь

(площадь бытовала напротив здания нынешней областной администрации).



Архангельск. 1924 г.

«В квартальной книге г. Архангельска за 1828 г. было обозначено место «для постановления памятника стихотворцу Ломоносову». Это место после установки монумента называли Ломоносовским лугом». Позднее в 1854 г. переименовали в Ломоносовскую площадь.

Ломоносовская площадь была одним из центров города Архангельска: здесь сосредоточились административные здания. «Направо: здание присутственных мест, дом губернатора. Гостиный двор. На переднем плане – памятник М. В. Ломоносову».

В 1930-е годы на Ломоносовской площади, разрушив старинные особняки, поставили аскетично-прямоугольный Госбанк.

Позднее кирпичный банк снесли, начав строительство центральной площади Архангельска, обставленной административно-хозяйственными сооружениями.

Так была переобустроена Ломоносовская площадь.

48. **[Ломоносовская площадь]** // Моё имя Архангельск : страницы фото-биограф. / ред. А. Ф. Сухановский. – Архангельск : Издательский Дом «СК», 2004 (Финляндия). – С.80–81, 242.

49. **Овсянкин, Е. И.** Ломоносовская площадь : [фото] / Е. И. Овсянкин // Овсянкин Е. И. Имена архангельских улиц. – 2-е изд., перераб. и доп. – Архангельск, 1998. – С.95, 209.

«Дерзайте ныне ободренны...»

«Мое единственное желание состоит в том, чтобы привести в вожделенное течение гимназию и университет, откуда могут произойти многочисленные Ломоносовы...».

М. В. Ломоносов

Ломоносовская гимназия

(Воскресенская, 2)



1811 г. 2 сентября – торжественное открытие Архангельской гимназии.

«В течение 20 лет (1811–1831) в гимназии занимались в среднем по 25 учащихся в год». Выпускники Архангельской гимназии поступали в Санкт-Петербургский университет, медико-хирургическую академию и другие высшие учебные заведения России.

В гимназии работало немало замечательных учителей : г-н Постельс, Г. И. Минейко, К. Ф. Кизель, В. И. Щербатов и др.

1911 г. – «По ходатайству педагогического Совета гимназии приказом Министерства просвещения России от 22 мая 1911 года» Архангельской губернской гимназии было присвоено имя М. В. Ломоносова.

По исследованиям кандидата педагогических наук П. Т. Сеницыной, за сто лет существования гимназии полный курс ее прошли 713 человек. Среди выпускников гимназии были такие видные ученые и деятели литературы, как П. И. Митрофанов, И. В. Мещерский, Б. В. Шергин, И. В. Кривоногов, В. Г. Суровцев, Н. П. Шеповальников и др.

1920 г. – Архангельская Ломоносовская гимназия была закрыта. Позднее в этом здании находилась общеобразовательная школа № 4.

50. Кизель, Н. К. Историческая записка Архангельской губернской гимназии, (1811 – 1911) / Н. К. Кизель, В. И. Мазюкевич. – Архангельск, 1912. – 505 с.

* * *

51. **Андрианов, А. А.** Место, где находилось здание губернской мужской (Ломоносовской) гимназии, в которой учились ученый-медик А. А. Ануфриев, писатель-краевед А. А. Жилинский, ученый-физик И. В. Мещерский, промышленник и меценат М. К. Сидоров, ученый-медик В. Н. Шевкуненко и писатель Б. В. Шергин : проспект П. Виноградова (бывш. Троицкий просп.), против д. 49 / А. А. Андрианов, А. И. Фролов // Материалы свода памятников истории и культуры РСФСР : Архангельская область : сб. науч. трудов № 117. – М., 1982. – С. 35–37.

52. **Киприянов, В.** Гимназия / В. Киприянов // История Беломорского Севера. История Архангельска. – Архангельск, 1995. – Т. 1. – С. 243–244.

53. **Ломоносовская гимназия** : [фото 17] // Архангельск : [фотоальбом]. – Архангельск, 1965. – [С. 31].

54. **Синицына, П. Т.** Гимназия мужская в Архангельске / П. Т. Синицына // Поморская энцикл.: в 5-ти т. – Архангельск, 2001. – Т. 1. – С. 121.

55. **Синицына, П. Т.** К истории Архангельской губернской Ломоносовской гимназии, 1811–1920 гг. / П. Т. Синицына // Ломоносов и национальное наследие России. – Архангельск, 1996. – Ч. 4. – С. 43–45.

56. **Синицына, П. Т.** Средние общеобразовательные учебные заведения : Губернская мужская гимназия / П. Т. Синицына // Синицына П. Т. Развитие народного образования на Европейском Севере: (досоветский период). – Архангельск, 1996. – С. 30–51.

57. **Щуров, Г. С.** Светское образование : [Архангельская Ломоносовская гимназия] / Г. С. Щуров // Щуров Г. С. Очерки истории культуры Русского Севера. – Архангельск, 2007. – Гл. 2. – С. 233–243.

* * *

58. **Барашков, Ю.** Ломоносовская мужская гимназия / Ю. Барашков. – Газета АТК. – 1996. – № 35 (31 авг.).

59. **Брызгалов, В.** Ломоносовская гимназия / В. Брызгалов // Ведомости Поморья. – 2005. – 30 нояб. – С. 19.

К 219-летию со дня зарождения в Архангельске светского образования.

60. **Коваль, С. А.** Ломоносовская гимназия / С. А. Коваль // Ломоносовец. – 2004. – 30 дек. – С. 1–2.

Создание. Концепция. Цели.

61. **Ломоносовская гимназия**// Независимый взгляд. – 2008. – 22 апр. – С. 6.

Планирование проведения реставрационных работ в Ломоносовской гимназии.

62. **Молотягина, О.** Школа-антиквариат / О. Молотягина // Российская газета. – 2007. – 6 сент. – С. 10.

О планах открытия Ломоносовской гимназии.

Перспективы восстановления школы № 4 в г. Архангельске.

63. **Шашков, А.** Главное не стены – люди ! / А. Шашков // Архангельск. – 2008. – 19 февр. – С. 3.

Проведение ремонтных работ в здании Ломоносовской гимназии и создание «Ломоносовской университетской гимназии».

Исторические сведения о Ломоносовской гимназии (1747 г.).

Исторические сведения о школе № 4 г. Архангельска.

Архангельский городской лицей имени М. В. Ломоносова (школа № 19)

(Набережная Северной Двины, 25)



«...Благослови : да здравствует»
Лицей!
Наставникам, хранившим
юность нашу...
Не помня зла, за благо
воздадим»

А. С. Пушкин

1715 – 1931 гг. – Благовещенская церковь (храм). В храме действовала воскресная школа. Маленькие архангелогородцы 19 и начала 20-го века получали здесь азы грамоты.

После 1931 г. церковь разобрали и на этом месте разбили сквер.

1935 г. – строительство здания под госпиталь.

В послевоенные годы здание было отдано под школу.

1990 г. 2 июля Приказом областного управления народного образования № 481 средняя школа № 19 была реорганизована в Архангельский городской лицей имени М. В. Ломоносова.

Первым директором лицея стала Алевтина Емельянова Варламова, на должности директора была до июля 1993 года. Выйдя на пенсию, несколько лет работала в лицее учителем физики.

1990 г. (нояб.) – в АГЛ прошли первые Лицейские Ломоносовские чтения. В программу чтений входили специальные занятия и экскурсии в библиотеках, музеях Архангельска. Это был прототип нынешнего Дня науки. «На первом Дне науки в архангельском лицее работали 3 секции: ребята делали доклады по истории, литературе, математике и физике. В последующие учебные годы количество секций варьировалось от 13 до 15».

Сначала эти научные конференции проводились только для учащихся лицея. Потом на них стали приглашать родителей, преподавателей пединститута (сейчас ПГУ) и ребят из других школ. Есть мнение, что лицейские Дни науки послужили примером для городских научных конференций, которые теперь ежегодно проводятся в Архангельске.

1993 г. – лицей возглавил Сергей Геннадьевич Парыгин.

1994 – 1995 г. – в АГЛ появился свой печатный орган, лицейская газета, сокращенно «ЛиГа». Выпуск газеты осуществлялся старшеклассниками в рамках известной во всем мире обучающей программы «Junior Achievement» (с англ. достижения молодых). Цель программы – создание школьных фирм, которые должны придумать собственное дело, выпустить акции, произвести товар, продать его и поделить прибыль. «В «Junior Achievement» участвуют свыше миллиона учащихся в США и более 250 тыс. в 26 странах мира». В Архангельске первый пилотный проект этой программы был реализован в лицее. Его руководителем стала преподаватель экономики АГЛ Вера Владимировна Мелехова.

1997 г. – зарождение театрального дела. Его вдохновителем стала учитель русского языка и литературы И. А. Кремнева. Среди репертуара : юморески по М. Зощенко, Б. Шергину, С. Писахову, «Тартюф» Мольера и др. В настоящее время театральное направление успешно развивается под руководством Н. Ф. Измайловой и О. Ю. Зеляниной.

В том же, 1997, году в лицее появился свой гимн и герб. Автор музыки – композитор Андрей Киселев, слова – Леонида Устинова (ученика 11 кл.).

Мастерство многих учителей оценено Министерством образования РФ, в частности : С. П. Серохвостовой, Л. Г. Трифионовой, Т. А. Драчевой, Н. Б. Борисовой, Ю. И. Мороза и др.

64. 19-я средняя школа им. М. В. Ломоносова в Архангельске : [фотооткрытка] // К юбилею : 250 лет со дня рождения М. В. Ломоносова : [набор черн.-бел. фотооткр.]. – [Архангельск] : Фотокомбинат, [1961].

65. Кибирев, М. Ф. Архангельск : [фотоил. здания школы № 19 им. М. В. Ломоносова] / М. Ф. Кибирев. – Архангельск, 1959. – [С. 55].

66. **Ашиток, Л.** Лицей открывает двери : [школа № 19] / Л. Ашиток // Правда Севера. – 1989. – 25 авг.

67. **Варламова, А.** Школа имени великого земляка / А. Варламова // Вопросы политической информации. – 1986. – № 17. – С. 12–15.

68. **Волкова, А.** Необычное напутствие / А. Волкова // Архангельск. – 2005. – 26 мая. – С. 7.

Драматическая деятельность Архангельского городского лицея им. М. В. Ломоносова.

69. **Воронов, А.** Чиновники против детей / А. Воронов // Аргументы и факты в Архангельске. – 2001. – № 3. – С. 1, 7.

70. **Егорова, М.** Не только рядом – но и вместе : [Архангельский городской лицей им. М. В. Ломоносова] / М. Егорова // Правда Севера. – 1994. – 5 февр.

71. **Знамя уже есть** // Волна. – 1994. – 20 янв.

72. **Имени Ломоносова** : [пединститут, б-ка, школа] // Правда Севера. – 1965. – 15 апр. (№ 88).

73. **Любовский, В.** Лицеист – звучит престижно / В. Любовский // У Белого моря. – 1994. – 10–16 сент. – С. 4.

74. **Малышева, Е.** Так ли страшен Парыгин, как его малюют? / Е. Малышева // Правда Севера. – 1995. – 29 июня. – С. 2.

75. **Парыгин, С.** Три "но" в деле лицензирования / С. Парыгин // Архангельск. – 2001. – 16 февр. – С. 2.

Получение лицензии на право образовательной деятельности.

76. **Сидорова, И.** Непроторенный путь : [школа-лицей № 19] / И. Сидорова // Правда Севера. – 1989. – 28 нояб. – С. 4.

77. **Смирнова, Ю.** Хочешь в лицей ? Не умничай ! : [директор лицея Парыгин С. борется с архангельскими властями] / Ю. Смирнова // Комсомольская правда. – 2000. – 23 мая. – С. 17.

78. **Шаркова, Е.** Архангельский городской лицей – эстафета в будущее / Е. Шаркова // Правда Севера. – 2003. – 31 мая. – С. 5. – (Обыватель).

Деятельность Архангельского городского лицея им. М. В. Ломоносова.

Поморский государственный университет имени М. В. Ломоносова

(пр. Ломоносова, 4)



1809 – 1812 гг. постройка и открытие двухэтажного здания духовной семинарии (ныне оно реконструировано и является главным корпусом Поморского государственного университета им. М. В. Ломоносова). В **1908 – 1910** гг. на его месте построено новое трехэтажное здание Архангельской духовной

семинарии. Основная роль заведения – умственное и духовно-нравственное развитие молодых северян. Среди известных выпускников Архангельской духовной семинарии Иоанн Сергиев – Иоанн Кронштадтский.

1920 г. – закрытие Архангельской духовной семинарии, после чего здесь размещался Практический институт народного образования, а затем Архангельский коммунистический университет (Высшая комсельхозшкола).

1932 г. **23 октября** решением Краевого Исполнительного комитета был создан «Архангельский вечерний педагогический институт».

1938 г. – институт преобразован в «Архангельский Государственный Педагогический Институт» (АГПИ).

1957 г. **11 декабря** – институту присвоено имя М. В. Ломоносова.

1961 г. – за изучение и популяризацию научного наследия гениального земляка институт был удостоен памятной медали М. В. Ломоносова.

1982 г. **9 августа** указом Президиума Верховного Совета СССР институт награжден орденом «Знак Почёта».

1991 г. – АГПИ преобразован в Поморский государственный педагогический университет имени М. В. Ломоносова.

1993 г. – институт был преобразован в Поморский международный педагогический университет. Соучредителем международного университета в Архангельске выступил университет Тромсё (Норвегия).

1996 г. **9 декабря** – приказом Министра общего и профессионального образования РФ Поморский международный педагогический университет имени М. В. Ломоносова был переименован в Поморский государственный университет имени М. В. Ломоносова.

1999 г. (сент.) – на VIII съезде Евразийской ассоциации университетов, состоявшемся в Минске, Поморский университет был принят членом этой ор-

ганизации, объединяющей сегодня более 70 ведущих университетов Содружества Независимых Государств и Латвии.

Труд многих преподавателей ВУЗа заслуженно отмечен государственными наградами. Орденами и медалями России награждены В. Н. Булатов, Н. И. Буторин, А. С. Крылов, Ю. Ф. Лукин, В. Я. Мыркин. Удостоены почетных званий : В. А. Барашков, С. С. Белошапкин, Т. С. Копосова, А. А. Куратов, Н. В. Минаева, П. Т. Синицына, В. Н. Сметанина, И. М. Субботина и др. Почетными докторами ПГУ за большие заслуги в его развитии и личный вклад в дело науки, культуры, образования и международного сотрудничества на Севере стали 22 человека. В их числе : В. М. Третьяков, К. П. Гемп, Е. И. Овсянкин, Г. П. Попов и др.

За период деятельности института-университета ректорами ВУЗа были: Е. В. Васильева, С. А. Моданов, П. Н. Шулепов, Н. З. Богозов, А. И. Климов, Т. Ф. Куклин, Г. Г. Фруменков, А. А. Куратов, В. Н. Булатов.

С 2008 г. ректором является Луговская Ирина Робертовна.

79. Постановление правительства РСФСР от 15 ноября «О преобразовании Архангельского педагогического института им. Ломоносова в Поморский государственный педагогический университет им. Ломоносова» // Правда Севера. – 1991. – 19 нояб.

* * *

80. Голдин, В. И. Поморский государственный университет имени М. В. Ломоносова на рубеже веков : науч.-исслед. деятельность / В. И. Голдин, П. С. Журавлев. – Архангельск : Поморский гос. ун-т им. М. В. Ломоносова, 2000. – 275 с.

81. Международная деятельность Поморского государственного университета имени М. В. Ломоносова : сб. ст. / под. ред. В. Н. Булатова. – Архангельск : Изд-во Поморского ун-та, 2001. – 131 с.

82. Поморский государственный университет имени М. В. Ломоносова, 2001 : ежегодник : пособие для абитуриентов, студентов и работников ПГУ им. М. В. Ломоносова. – Архангельск : Изд-во Поморского ун-та, 2001. – 94 с.

83. Поморский педагогический институт : справ. изд. – Архангельск, 1992.

84. **Архангельский педагогический институт имени М. В. Ломоносова :** [фото 16] // Архангельск : [фотоальбом]. – Архангельск, 1965. – [С. 30].

85. **Архангельский педагогический институт имени М. В. Ломоносова :** [фотооткрытка] // К юбилею : 250 лет со дня рождения М. В. Ломоносова : [набор черн.-бел. фотооткр.]. – [Архангельск] : Фотокомбинат, [1961].

86. **Белошапкин, С. С.** АГПИ в годы войны / С. С. Белошапкин // Ломоносовец. – 2005. – 5 мая. – С. 1, 3.

87. **Булатов, В. Н.** Поморский университет как центр возрождения лучших традиций образования / В. Н. Булатов // Шестые Иоанновские образовательные чтения, 2004. – Архангельск, 2005. – С. 133–136.

88. **Голдин, В. И.** Классический университет в научном сообществе / В. И. Голдин // Ломоносовец. – 2005. – С. 1–2.

89. **Грибанов, А. В.** Институт развития ребенка : результаты международного сотрудничества / А. В. Грибанов, О. Б. Каган, Д. Н. Подоплекин // Международная деятельность ПГУ им. М. В. Ломоносова : сб. ст. – Архангельск, 2001. – С. 46–49.

90. **Куратов, А. А.** Поморский государственный университет им. М. В. Ломоносова / А. А. Куратов, В. П. Базаркина // Поморская энцикл. – Архангельск, 2001. – Т. 1. – С. 315–316.

91. **ПГУ им. М. В. Ломоносова в системе международного сотрудничества со скандинавскими странами и Финляндией** // Россия и Северная Европа. – Архангельск. – М., 2001. – С. 12–20.

92. **Поморский государственный университет имени М. В. Ломоносова (ПГУ) :** [справ. сведения] // Наука Поморья : справ. / отв. ред. Е. В. Кудряшова. – Архангельск, 2002. – С. 41–54.

93. **Шалев, А. А.** Университет в системе международного регионального сотрудничества / А. А. Шалев // Международная деятельность ПГУ им. М. В. Ломоносова. – Архангельск, 2001. – С. 28–33.

94. **Ашиток, Л.** Юбилей за юбилеем : 12 мая состоялось первое заседание Попечительского Совета Поморского ун-та / Л. Ашиток // Волна. – 2006. – 16 мая. – С. 1, 2.

95. **Булатов, В. Н.** Всего-то и нужно – осуществить идею Ломоносова... / В. Н. Булатов // Правда Севера. – 2006. – 19 янв. – С. 10.

Сведения о деятельности ректора Поморского государственного университета им. М. В. Ломоносова Булатова Владимира Николаевича.

Направления деятельности Поморского государственного университета им. М. В. Ломоносова в 2000-е гг.

96. **Булатов, В. Н.** Под звездой Ломоносова / В. Н. Булатов // Волна. – 1993. – 29 июня.

97. **Булатов, В. Н.** С именем Ломоносова : [Архангельский государственный пединститут – к 275-летию со дня рождения М. В. Ломоносова] / В. Н. Булатов // Вестник политической информации. – 1986. – № 15. – С. 19–22.

98. **Горин, Д.** Виртуальное наследие / Д. Горин // Известия. – 2003. – 16 апр. – С. 7. – [Архангельские региональные страницы].

Нам сервере Поморского государственного университета им. М. В. Ломоносова открылся сайт историко-мемориального музея М. В. Ломоносова ([http : // lomonosov.pomorsu.ru](http://lomonosov.pomorsu.ru)).

99. **Зеленина, Н.** Поморскому университету – международный статус / Н. Зеленина // Волна. – 1993. – 20 мая.

100. **Иванова, К.** И вспомнить всё... : [Архангельский государственный пединститут в годы Великой Отечественной войны] / К. Иванова // Правда Севера. – 1982. – 18 апр.

101. **Коробовская, Е.** Михаил Васильевич вернулся / Е. Коробовская // Архангельск. – 1993. – 18 нояб. – С. 5.

Ломоносов и Поморский государственный университет, фонд Ломоносова.

102. **Костенко, С.** Имени Ломоносова : [Архангельский государственный пединститут] / С. Костенко // Правда Севера. – 1986. – 13 нояб.

103. **Костенко, С.** С именем великого помора : [Архангельский государственный пединститут] / С. Костенко // Правда Севера. – 1982. – 3 нояб.

104. **Куратов, А.** Учим учителей : [Архангельский пед. ин-т] / А. Куратов // Правда Севера. – 1982. – 3 нояб.

105. **Куратов, А.** Школа учителей : [Архангельский пед. ин-т] / А. Куратов // Северный комсомолец. – 1982. – 7 нояб.

106. **Лаверов, Н.** Университет и фонд Ломоносова – Северу / Н. Лаверов // Волна. – 1992. – 5 дек. – С. 5.
Сотрудничество с Норвегией.

107. **Легостаева, Е.** ПГУ : будущее начинается сегодня ! / Е. Легостаева // Культура.nord. – 2006. – № 4/5. – С. 8–9.

108. **Луговская, И. Р.** Новые рубежи : интервью с новым ректором Поморского ун-та / И. Р. Луговская, С. Некрасова // Правда Севера. – 2008. – 2 июля. – С. 7.

109. **Луговская, И. Р.** "ПГУ – это качество" : Поморский государственный университет – международного признания организация / И. Р. Луговская // Аргументы и факты в Архангельске. – 2008. – 14 мая. – С. 14.

110. **Минаева, Н.** Рождение университета : Поморского государственного педагогического / Н. Минаева // Волна. – 1991. – № 46. – С. 2. – (Спецвып.).

111. **Мир достигаемых целей** // Правда Севера. – 2004. – 17 марта. – С. 5. – (Деловая среда).
Деятельность Поморского государственного педагогического университета им. М. В. Ломоносова.

112. **Музыкина, В.** МИД России ждет северян / В. Музыкина // Волна. – 2004. – 1–7 окт. – С. 4.
В Поморском государственном педагогическом университете им. М. В. Ломоносова подписано соглашение о сотрудничестве с Дипломатической академией МИД России.

113. **Мурашев, А.** В полку академиков прибыло : в Поморском государственном ун-те создано региональное отделение РАЕН / А. Мурашев // Российская газета. – 2004. – 13 февр. – С. 6.

114. **На европейский уровень выходит Поморский государственный университет им. М. В. Ломоносова** : [о связях с зарубежными партнерами] // Правда Севера. – 1997. – 17 янв. – С. 2.

115. **Орлова, Н.** Сей машкерад / Н. Орлова // Архангельск. – 1991. – 20 нояб. – С. 6.
17 ноября состоялась презентация Поморского государственного педагогического университета.

116. **Поморский государственный университет** // Волна. – 2002. – 18 июня. – С. 12.

Перечень факультетов Поморского государственного педагогического университета и специальностей, которые можно получить, обучаясь в Архангельске и филиалах.

117. **Пономарев, Е.** Наук не оставим / Е. Пономарев // Волна. – 1991. – 21 нояб.

Открылся Поморский университет.

118. **Светланова, Л.** Школа учителей : [Архангельский пед. ин-т] / Л. Светланова // Северный комсомолец. – 1982. – 7 нояб.

119. **Семаков, К.** ПГУ : взгляд в будущее из настоящего / К. Семаков // Архангельск. – 2007. – 20 февр. – С. 6.

Роль научно-образовательного комплекса Поморского государственного университета им. М. В. Ломоносова в развитии Архангельской области.

120. **Серебрякова, С.** Университет – Поморский, компетенция – европейская / С. Серебрякова // Правда Севера. – 2004. – 22 янв. – С. 5.

О Международном сотрудничестве и участии Поморского государственного университета им. М. В. Ломоносова в международном проекте «TEMPUS».

121. **Синицына, П. Т.** Архангельский государственный педагогический институт имени М. В. Ломоносова / П. Т. Синицына // Вестник политической информации. – 1980. – № 21. – С. 25–28.

122. **Синицына, П. Т.** Сеять разумное, доброе, вечное... / П. Т. Синицына, А. Репневский // Культура.nord. – 2007. – № 3/4. – С. 8–14.

Фото первого здания Поморского государственного университета им. М. В. Ломоносова.

123. **Создан Поморский международный университет** : Совет министров РФ постановляет создать совместно с университетом Тромсе (Норвегия) на базе Поморского гос. пед. ун-та им. М. В. Ломоносова Поморского международного пед. ун-та им. М. В. Ломоносова // Правда Севера. – 1993. – 23 авг. (№ 163). – С. 1.

124. **Фруменков, Г. Г.** Имени великого помора / Г. Г. Фруменков // Правда Севера. – 1974. – 20 нояб.

125. **Чурносова, Н.** Главный корпус ПГУ – кому он только не служил.../ Н. Чурносова // Архангельск. – 2002. – 6 апр. – С. 3.

История главного корпуса Поморского государственного университета им. М. В. Ломоносова.

126. **Шептунов, А.** Ломоносов был бы доволен! / А. Шептунов // Архангельск. – 2007. – 13 нояб. – С. 1, 3.

Анализ профессиональной деятельности Поморского государственного университета за период с 1932 по 2007 гг.

Юбилеи

127. **Булатов, В. Н.** 10 лет в статусе университета / В. Н. Булатов // Международная деятельность ПГУ им. М. В. Ломоносова. – Архангельск, 2001. – С. 3–20.

128. **Голдин, В. И.** Поморскому государственному университету имени М. В. Ломоносова – 70 лет / В. И. Голдин // Памятные даты Архангельской обл. 2002 г. – Архангельск, 2002. – С. 82–87.

129. **Куратов, А. А.** Рожденный культурной революцией : Архангельскому гос. ун-ту им. М. В. Ломоносова – 50 лет / А. А. Куратов, П. Т. Сеницына // Памятные даты Архангельской обл. 1982 г. – Архангельск, 1982. – С. 32–35.

130. **Пастор, О.** Юбилей моего вуза / О. Пастор // Поморская столица. – 2007. – № 2. – С. 28–29.

Фоторепортаж о проведении юбилея - 75 лет.

* * *

131. **Поморский педагогический институт** : электронный ресурс // <http://wikipedia.org>

(См. также № № 4, 34, 35, 72).

Ломоносовский фонд

(Попова, д.2, корп.1)

Ломоносовский фонд — общественная организация в г. Архангельске. Ломоносовский фонд был создан «с целью пропаганды знаний о Ломоносове и развития на Поморском Севере заложенных им традиций».

1992 г. 17 декабря — по инициативе ученых и общественных деятелей г. Архангельска создан Ломоносовский фонд. Президентом фонда стал академик Н. П. Лаверов. «Штаб-квартира Ломоносовского фонда помещается в так называемом Ломоносовском доме, который стал научно-культурным центром».

В последние годы Ломоносовский фонд являлся организатором Ломоносовских чтений. «При его содействии проводятся различные мероприятия, призванные служить поставленным фондом целям». Ломоносовский фонд выпускает свой информационный бюллетень, а также помогает в создании Поморской энциклопедии. Налаживанию работы фонда много способствовал видный общественный деятель г. Архангельска В. М. Третьяков.

132. **Ломоносовский фонд** : буклет. — Архангельск, 1995. — 1 л. (слож. в 4 стр.).

* * *

133. **Добрунова, Г. П.** Идеи и дела фонда / Г. П. Добрунова // К пользе и славе Отечества. — Архангельск, 2003. — С. 17–23.

134. **Добрунова, Г. П.** Ломоносовский фонд / Г. П. Добрунова // Памятные даты Архангельской обл. 2002 г. — Архангельск, 2002. — С. 97–99.

135. **Ломоносовский фонд** // Ломоносовский сб. / ред.-сост. А. Глущенко. — Архангельск, 1995.

136. **Ломоносовский фонд** // Ломоносов: краткий энцикл. словарь / ред.-сост. Э. П. Карпеев. — СПб, 1999. — С. 100.

137. **Межрегиональный Ломоносовский фонд** // Наука Поморья : справ. / отв. ред. Е. В. Кудряшова. — Архангельск, 2002. — С. 77 – 80.

138. **Попечительский совет Ломоносовского фонда (2002 г.)** // К пользе и славе Отечества. — Архангельск, 2003. — С. 40.

139. **Почетные члены Ломоносовского фонда** // Информация для участников VI отчетно-выборной конференции Ломоносовского фонда / Межрегиональный Ломоносовский фонд. – Архангельск, 2001. – С. 31.

140. **Почетные члены Ломоносовского фонда** // К пользе и славе Отечества. – Архангельск, 2003. – С. 299–303.

141. **Правление Ломоносовского фонда (2002 г.)** // К пользе и славе Отечества. – Архангельск, 2003. – С. 41.

142. **Третьяков, В. М.** Как все начиналось / В. М. Третьяков // К пользе и славе Отечества. – Архангельск, 2003. – С. 8–13.

История создания Ломоносовского фонда.

143. **Третьяков, В. М.** Ломоносовский фонд / В. М. Третьяков // Ломоносов : краткий энцикл. слов. Поморская энцикл.: в 5-ти т. – Архангельск, 2001. – Т. 1. – С. 230.

* * *

144. **Анtruшин, Ю.** Ломоносовский фонд стал «общественным» / Ю. Анtruшин // Правда Севера. – 1996. – 16 мая. – С. 1.

145. **Ашиток, Л.** В пользу музея / Л. Ашиток // Волна. – 2002. – 16 апр. – С. 9.

По инициативе Ломоносовского фонда в День памяти М. В. Ломоносова стало доброй традицией в Архангельске устраивать благотворительные концерты.

146. **Ашиток, Л.** Время собирать творческих людей : [беседа с вице-президентом Ломоносовского фонда Т. Буториной] / Л. Ашиток // Волна. – 1996. – 5 апр. – С. 7.

147. **Ашиток, Л.** 2001 – год Ломоносова / Л. Ашиток // Волна. – 2001. – 16 янв. – С. 14.

Программа празднования 290-летнего юбилея М. В. Ломоносова, разработанная правлением Ломоносовского фонда.

148. **Ашиток, Л.** Имя Ломоносова обязывает : [беседа с зам. директора Ломоносовского фонда Г. Добруновой] / Л. Ашиток // Волна. – 1997. – 21 окт. – С. 7.

149. **Ашиток, Л.** Нам нужен свой орден! : 22 февр. Межрегиональный общественный Ломоносовский фонд провел отчетно-выборную конференцию, где подвел итоги своей деятельности за два последних года / Л. Ашиток // Волна. – 2006. – 28 февр. – С. 12.

Итоги деятельности Ломоносовского фонда за 2004–2005 гг.

150. **Беднов, А.** Ломоносовский фонд известен за океаном : [о ежегодном собрании членов фонда] / А. Беднов // Правда Севера. – 1996. – 16 февр. – С. 1.

151. **Бобылкина, Я.** День рождения / Я. Бобылкина // Архангельск. – 2006. – 19 дек. – С. 7.

Исторические сведения об учреждении Ломоносовского фонда.

152. **Буторина, Т.** Время собирать творческих людей / Т. Буторина; [беседовала Л. Ашиток] // Волна. – 1996. – 5 апр.

153. **Буторина, Т.** Ломоносовский фонд будет действовать / Т. Буторина // Поморское вече. – 1993. – 24 нояб.

154. **Буторина, Т.** Ломоносовский фонд – не дань моде / Т. Буторина // Правда Севера. – 1993. – 2 окт.

155. **Буторина, Т.** О Ломоносове говорят, но не читают его / Т. Буторина, С. Доморощенин // Правда Севера. – 2002. – 21 нояб. – С. 6.

Описание деятельности Ломоносовского фонда.

156. **В лучших традициях науки, культуры и просвещения** // Волна. – 2002. – 27–31 дек. – С. 3.

Направления деятельности Ломоносовского фонда.

157. **Гаврилова, С.** Отберут ли здание у Ломоносовского фонда ? / С. Гаврилова // Архангельск. – 2007. – 15 февр. – С. 7.

158. **Денисенко, М. А.** Направления нашей деятельности / М. А. Денисенко // Ломоносовский фонд : информ. бюл. – 2007. – № 16 (нояб.). – С. 2–3.

159. **Доильницына, Е.** «Смерть оставит велику часть меня...» : [традиции гения живы поныне] / Е. Доильницына // Архангельск. – 1994. – 5 окт.

160. **Исупов, Д.** Лишь вместе осилим мы планов громадьё / Д. Исупов // Архангельск. – 1997. – 28 авг. – С. 2.

Деятельность Ломоносовского фонда.

161. **Карпеев, Э.** Пока дух не знает : Ломоносовский фонд с точки зрения специалиста / Э. Карпеев // Волна. – 1993. – 14 дек. – С. 5.

162. **Лесникова, Т.** Фонд продолжает действовать / Т. Лесникова // Архангельск. – 1994. – 19 апр. – С. 2.

163. **Ломоносовский фонд** // Слово. – 1995. – № 11–12.

164. **Ломоносовский фонд готовится к чтениям** // Правда Севера. – 1993. – 12 нояб.

Тема Ломоносовских чтений «Ломоносов и образование».

165. **Люлина, С.** Гости разъехались, фонд остался / С. Люлина // Правда Севера. – 1992. – 24 нояб.

166. **Музыкин, М.** "Ты помнишь, как все начиналось?" : эта фраза стала лейтмотивом встречи за круглым столом" в ПГУ / М. Музыкин // Волна. – 2003. – 14–20 февр. – С. 5.

Роль Поморского государственного университета им. М. В. Ломоносова в создании Ломоносовского фонда.

Этапы деятельности Ломоносовского фонда с 1990 по 2003 гг.

167. **О вступлении в члены Ломоносовского фонда**// Архангельск. – 1993. – 9 сент. – (Прил.).

168. **Пешкова, С.** И пожелали фонду долго жить : в Архангельске прошла презентация Ломоносовского фонда / С. Пешкова // Правда Севера. – 1993. – 20 нояб. – С. 1.

169. **Просвещение, культура** : о Ломоносовском фонде // Белая горница. – 1995. – № 6. – С. 3.

170. **Рогов, А.** Ломоносовский фонд / А. Рогов // Слово. – 1995. – № 11/12. – С. 15.

171. **Салтыков, Е.** Фонд называли Ломоносовским / Е. Салтыков // Правда Севера. – 1992. – 9 июня.

172. **Федоров, С.** Отчет держал Третьяков. И его поддержали / С. Федоров // Волна. – 1994. – 21 апр. – С. 1.

Итоги деятельности Ломоносовского фонда за 1993 г.

173. **Федоров, С.** Фонд вышел из ползункового возраста / С. Федоров // Волна. – 1995. – 24 февр. – С. 7.

174. **Худякова, И.** Вам решать, господа / И. Худякова // Архангельск. – 2004. – 4 июня. – С. 1–2.

Итоги деятельности Ломоносовского фонда за 2004 г.

Юбилеи

5 лет

175. **Ашиток, Л.** Настрой на благие дела / Л. Ашиток // Волна. – 1997. – 16 дек. – С. 8.

Ломоносовскому фонду – 5 лет.

176. **Духовное возрождение России** // Моряк Севера. – 1997. – 2 дек. – С. 3.

5-тилетний юбилей Ломоносовского фонда.

10 лет

177. **Горин, Д.** Интеллигенция отмечает юбилей Ломоносовского фонда / Д. Горин, Л. Федосова // Известия. – 2003. – 6 февр. – С. 10.

178. **Доморощенин, С.** Для пользы области и страны / С. Доморощенин // Правда Севера. – 2003. – 12 февр. – С. 8.

Ломоносовскому фонду – 10 лет.

179. **Третьяков, В. М.** ...А хорошее останется : Ломоносовскому фонду – 10 лет / В. М. Третьяков, Л. Ашиток // Волна. – 2003. – 7–13 февр. – С. 9.

180. **Федосова, Л.** К пользе и славе / Л. Федосова; фото И. Фуфаева // Волна. – 2003. – 14–20 февр. – С. 1, 6.

10-летний юбилей Ломоносовского фонда завершился отчетно-выборной конференцией накануне Дня российской науки.

181. **Шошин, А.** Десять лет с гением : у Ломоносовского фонда ...юбилей / А. Шошин // Известия. – 2002. – 18 дек. – С. 10.

Премии Ломоносовского фонда

182. **Положение о премиях Ломоносовского фонда** // Волна. – 1997. – 30 сент. (№ 34). – С. 8.

183. **Ашиток, А.** Премии от Ломоносовского фонда / А. Ашиток // Волна. – 1994. – 16 нояб. – С. 3.

184. **Гефеле, В.** Лучшие экологи работают на «Звездочке» / В. Гефеле // Архангельск. – 2000. – 18 апр. – С. 2.

Премии Ломоносовского фонда.

185. **Дерзайте, ныне ободрены!** : Ломоносовский фонд учреждает премии великого земляка // Архангельск. – 1994. – 23 сент. – С. 5.

186. **Помним Ломоносова** // У Белого моря. – 1995. – 8–14 апр. – С. 3.
Премии Ломоносовского фонда по экологическим проблемам.

187. **Премии Ломоносовского фонда** // Белая горница. – 1995. – №1. – С. 3.

(См. также № № 101, 106)

Ломоносовский Дом

188. **Общественный совет НКЦ "Ломоносовский дом", (2002 г.)** // К пользе и славе Отечества. – Архангельск, 2003. – С. 42.

* * *

189. **Встретимся в «Ломоносовском доме» ?** : создание в Архангельске науч.-культурного центра под таким названием – одна из главных задач Ломоносовского фонда // Правда Севера. – 1995. – 22 сент. – С. 8.
Беседа с генеральным директором Ломоносовского фонда В. Третьяковым.

190. **Иванова, А.** Ломоносовский Дом : [структурное подразделение Ломоносовского фонда] / А. Иванова // Слово. – 1996. – № 11/12. – С. 72.

191. **Исупов, Д.** Ломоносовский дом отстроят всем миром / Д. Исупов // Архангельск. – 1998. – 30 июня. – С. 1.

Центральная городская библиотека имени М.В. Ломоносова

(Троицкий проспект, 64)



1911 (нояб.). В связи с 200-летием со дня рождения М. В. Ломоносова Архангельским городским общественным самоуправлением было решено открыть бесплатные народные читальни : одну в Кузнечихе, вторую на Кеврольской улице (ныне Р. Куликова). Читальня, открытая на Кеврольской улице в доме купца Разумовского, является родоначальницей ЦГБ им. М. В. Ломоносова. Фонд составлял около 90 экз., число читателей колебалось от 15 до 30 человек в день.

1920 (июль) – читальня реорганизована по международной системе, значительно пополнена новыми книгами и переименована в Первую районную библиотеку-читальню им. М. В. Ломоносова.

1935 (январь) – библиотека-читальня им. М. В. Ломоносова преобразована в Центральную городскую библиотеку (ЦГБ) им. М. В. Ломоносова и переехала в центр города.

1941–1945 – Городская библиотека им. М. В. Ломоносова была тылом в годы Великой Отечественной войны.

1941(окт.) – в Красную армию призван заведующий библиотекой А. В. Логинов.

1942 (апр.) – в действующую Красную армию мобилизована библиотекарша читального зала С. Г. Леонтьева.

С 1951 г. в Центральной городской библиотеке им. М. В. Ломоносова зарождается традиция проведения Ломоносовских чтений.

1960 – Центральная городская библиотека им. М. В. Ломоносова переезжает в новое помещение по адресу : пр. П. Виноградова, 64 (пр. Троицкий). В этом же году для читателей организуется открытый доступ к книгам и подписным изданиям.

1975 – Центральная городская библиотека им. М. В. Ломоносова объединила 9 массовых государственных библиотек города и возглавила централизованную систему массовых библиотек. С этого момента изменилась и её структура: вновь открыт отдел организации и использования единого книжного фонда, внедряются МБА и ВСО, расширен отдел комплектования и обработки литературы, работают художник и библиобус.

1997 – реорганизация двух библиотечных систем: Централизованной системы детских библиотек и Централизованной системы массовых библиотек. Центральная городская библиотека им. М. В. Ломоносова осталась во

главе и объединила 17 библиотек – филиалов, возглавив муниципальное учреждение культуры «Централизованная библиотечная система». Ежегодно муниципальные библиотеки обслуживают 67 тысяч горожан, предоставляя им в пользование около 900 тысяч экземпляров книг и 250 названий периодических изданий.

Светлое имя Ломоносова на протяжении всей 90-летней истории библиотеки как путеводная звезда. И одним из важнейших направлений в работе библиотеки является широкая популяризация заслуг великого сына земли Поморской, первого академика России Михаила Васильевича Ломоносова.

К 290-летию М. В. Ломоносова и 90-летию Центральной городской библиотеки им. М. В. Ломоносова была разработана программа «Ломоносов – главное величие России». В рамках этой программы проводятся Малые Ломоносовские чтения, научно-практические конференции, экскурсии, обзоры, вечера, конкурсы. Совместно с научно-культурным центром «Ломоносовский Дом» библиотека проводит встречи библиотекарей и читателей города.

По инициативе Центральной городской библиотеки им. М. В. Ломоносова с 2000 года проводятся ежегодные рождественские образовательные чтения «Свет Вифлеемской звезды».

Коллектив библиотеки активно стремится адаптироваться к современным условиям. Участие в различных конкурсах, программах предоставления грантов становится частью библиотечной деятельности.

С 2000 г. ведется компьютеризация централизованной библиотечной системы.

2001 г. – библиотека стала участником электронного корпоративного краеведческого каталога «Русский Север» (ведет совместно с Архангельской областной научной библиотекой им. Н. А. Добролюбова).

2001 г. 18 июня – установка электронных справочно-правовых баз данных «Консультант Плюс».

2003 г. (январь) – получен доступ в ИНТЕРНЕТ. Читателям предоставлена возможность воспользоваться ресурсами не только СПС «Консультант Плюс», но и справочно-правовой системой «Гарант».

Более 34 лет до 1986 года возглавляла Центральную городскую библиотеку им. М. В. Ломоносова Краева Нина Сергеевна. С 1991 по 2007 (осень) – Попова М. В. 2007–2008 (весна) – Сметанина Т. А. В настоящее время директором является Чехова Светлана Ивановна.

За годы работы библиотеки сменилось не одно поколение читателей, среди которых много знаменитых людей, таких как Ксения Гемп, Ирина Гибшман, И. А. Чудинов, поэты и писатели: Иосиф Бродский, Александр

Броневицкий. На краеведческих четвергах гостями у читателей были: Г. Суфтин, Д. Ушаков, В. Беднов, И. Яшина, В. Ледков, Н. Журавлёв, Н. Жернаков, А. Коткин, Е. Богданов, А. Лёвушкин, М. К. Попов, Г. Попов, Ю. А. Барашков и другие.

На сегодняшний день главная цель работы библиотеки – удовлетворять потребности пользователя в информации, делать ее доступной, полной и оперативной. Основными приоритетами являются:

- реализация программы к 300-летию со дня рождения М. В. Ломоносова и 100-летию Центральной городской библиотеки им. М. В. Ломоносова,
- сотрудничество в городе с библиотеками различных уровней (от школьных до областных и университетских), их кооперация и партнёрство,
- проектная деятельность,
- углубление инноваций,
- внедрение информационных технологий,
- формирование библиотечной политики на муниципальном уровне.

Центральная городская библиотека им. М. В. Ломоносова :

- объединяет 17 библиотек-филиалов г. Архангельска;
- книжный фонд насчитывает более 100 тысяч экз. книг, аудио- и видео материалов, электронных документов, более 140 наименований периодических изданий – газет и журналов;
- ведет электронный каталог новых поступлений;
- ежегодно библиотеку посещает более 10 тыс. архангелогородцев;
- библиотека имеет доступ в ИНТЕРНЕТ;
- к услугам читатели справочно-правовые системы «Гарант» и «КонсультантПлюс».

Библиотека является членом Российской Библиотечной Ассоциации

192. Архангельская городская библиотека имени М. В. Ломоносова : [фотооткрытка] // К юбилею : 250 лет со дня рождения М. В. Ломоносова : [набор черн.-бел. фотооткр.]. – [Архангельск] : Фотокомбинат, [1961].

193. Муниципальное учреждение культуры «Централизованная библиотечная система» // Каталог учреждений культуры г. Архангельска / Мэрия города Архангельска, Департамент образования, культуры и спорта. – Архангельск, 2001. – С. 19–20.

194. **Блюмин, Г.** Библиотека Ломоносова / Г. Блюмин // Северный комсомолец. – 1986. – 15 нояб.

195. **"В начале было слово..."** // Новый Архангельск. – 2007. – 5 дек. – С.2. – (Молодежный вып.)

Проведение мероприятий в Централизованной библиотечной системе в Год русского языка (2007 год).

196. **Вадимов, А.** Юные ломоносоведы / А. Вадимов // Архангельск. – 2002. – 21 нояб. – С. 2.

Проведение Малых Ломоносовских чтений в ЦГБ им. М. В. Ломоносова.

197. **Гудкова, Т.** Библиотеки выходят на улицу... : ...чтобы избежать окончательного вымирания / Т. Гудкова // Аргументы и факты в Архангельске. – 2008. – № 28 (9 июля). – С. 15.

Репортаж о летнем читальном зале ЦГБ им. М. В. Ломоносова.

198. **Краева, Н. С.** Имени великого помора : [ЦГБ им. М. В. Ломоносова] / Н. С. Краева // Северный комсомолец. – 1978. – 5 авг.

199. **Краева, Н. С.** Сбылась мечта Ломоносова / Н. С. Краева // Правда Севера. – 1961. – 19 нояб.

Центральной городской библиотеке им. М. В. Ломоносова – 50 лет.

200. **Максимов, М.** Библиотека Ломоносова / М. Максимов // Северный комсомолец. – 1978. – 17 нояб.

201. **Молотягина, О.** Отец Змея Тугарина / О. Молотягина // Российская газета. – 2008. – 27 марта (№ 66). – С. 18.

Проведение мероприятий в Неделю детской и юношеской книги в период с 21 марта по 2 апреля 2008 г.

202. **Молотягина, О.** Читальня без избы / О. Молотягина // Российская газета. – 2008. – № 157. – С. 18.

Фоторепортаж о летнем читальном зале (лето 2008 г.).

203. **Неверова, Е. В.** В библиотеках Архангельска / Е. В. Неверова // Архангельск. – 2003. – 10 июля. – С. 4.

Выставочная работа библиотек.

204. **"Новое ПРОчтение"** – до позднего вечера // Архангельск. – 2008. – 3 окт. – С. 5.

Встреча с Марией Веденяпиной (генеральным директором фонда «Пушкинская библиотека»), писателем Рустамом Рахматуллиным и Александром Гавриловым (главным редактором газеты «Книжное обозрение»).

205. **Пята, В.** С именем великого ученого : [о ЦГБ им. М. В. Ломоносова] / В. Пята // Моряк Севера. – 1986. – 22 нояб.

206. **Руденко, О.** Библиотека под зонтом / О. Руденко // Архангельск. – 2008. – 19 июля. – С.1, 3.

Деятельность летнего читального зала (июль 2008 г.).

207. **Салтыков, Е.** Прибыло в семье Ломоносовцев ! / Е. Салтыков // Правда Севера. – 1987. – 20 мая.

Подписание договора между коллективом теплохода «Ломоносов» и ЦГБ им. М. В. Ломоносова.

208. **Славянский ход пришел в библиотеки Архангельска** // Архангельск. – 2008. – 27 сент. – С. 3.

Дары МУК «ЦБС» г. Архангельска, преподнесенные Поморским Славянским ходом, посвященного писателю Виталию Маслову.

209. **Федорова, Н.** В мире книг : [ЦГБ им. М. В. Ломоносова] / Н. Федорова // Правда Севера. – 1985. – 13 сент.

Фото ЦГБ им. М.В. Ломоносова.

Состоится ли закрытие библиотеки?

210. **Городецкая, Е.** Кофейня в библиотеке не нужна? : общественные организации инвалидов требуют от мэрии Архангельска соблюдения прав инвалидов на доступность учреждений культуры / Е. Городецкая // Архангельск. – 2006. – 21 окт. – С. 3.

Открытие кафе.

211. **Грибов, А. Э.** Надо восстанавливать культуру чтения / А. Э. Грибов; [беседовал Г. Дитятев] // Волна. – 2007. – 16 янв. – С. 3.

Интерактивное общение в «Библио-кофе».

212. **Грибов, А. Э.** «Я открою в Ломоносовской библиотеке кафе ! И за это мне можно дать медаль !» / А. Э. Грибов; [беседовала М. Логинова] // Северный комсомолец. – 2006. – 13 окт.

213. **Гудков, А.** Порцию культуры, пожалуйста ! : кофейня в библиотеке, ресторан в школе, магазины в музее. Еще чуть-чуть, и это станет реальностью в Архангельске / А. Гудков // Курьер Беломорья. – 2006. – 31 окт.

214. **Донской, А.** Я сумасшедший мэр / А. Донской; [беседовала Л. Асютченко] // Правда Севера. – 2006. – 6 окт. – С. 2.

О возможном открытии кафе в библиотеке им. М. В. Ломоносова.

215. **Емельянова, Д.** Кафе в библиотеке: сопротивляющихся – вон! / Д. Емельянова // Правда Севера. – 2006. – 25 окт. – С. 1–2.

216. **Емельянова, Д.** Суд библиотеку вряд ли защитит : а где же те влиятельные защитники, которые еще недавно грозно заявляли: "Руки прочь от библиотеки"? / Д. Емельянова // Правда Севера. – 2007. – 17 янв. – С. 2.

Результаты судебных процессов.

217. **Колотова, А.** «Культурная революция по-архангельски» / А. Колотова // Архангельск. – 2006. – 25 окт. – С. 1–2.

218. **Косопалова, И.** Совместимы ли библиотека и кафе ? / И. Косопалова // Правда Севера. – 2006. – 20 окт.

219. **Куприянова, М.** Номинации года. Бой года / М. Куприянова // Прогород. – 2006. – № 9. – С. 2–6.

220. **Логинова, М.** "Мы выросли на книгах ! А вы на чем, Александр Викторович ? !" / М. Логинова // Северный комсомолец. – 2006. – 6 окт. – С. 13.

Решение вопроса о закрытии ЦГБ им. М. В. Ломоносова.

221. **Общественность шокирована !** // Северный комсомолец. – 2006. – 20 окт. – С. 14.

222. **Освобождаем помещение !** // Аргументы и факты в Архангельске. – 2006. – № 45. – С. 1. – (Прил.).

223. **Попова, Н.** Библиотеку под кафешку ? / Н. Попова // Аргументы и факты в Архангельске – 2006. – 12 окт. – С. 1.

224. **Попова, Н.** Как мэр сказал, так и будет / Н. Попова // Аргументы и факты в Архангельске – 2006. – № 42. – С. 2.

225. **Пугин, В.** Голова дана, чтоб в неё есть ! : для мэрских индивидуумов библиотека это место для жорева / В. Пугин // Родина (газета). – 2006. – № 8 (нояб.).

226. **Тараканов, К.** Северодвинские библиотекари переживают за архангельских коллег / К. Тараканов // Независимый взгляд. – 2006. – № 41. – С. 13.

227. **Тревожно за культуру** : открытое письмо мэру Архангельска Александру Донскому и депутатам Архангельского городского Совета // Правда Севера. – 2006. – 20 окт. – С. 3.

228. **Читатели послали библиокафе в... мэрию** // Аргументы и факты в Архангельске. – 2006. – № 43. – С. 2. – (Прил.).

Отзывы читателей о предстоящем закрытии ЦГБ им. М. В. Ломоносова.

* * *

229. **Поздеев, В.** Грибов, руки прочь от центральной городской библиотеки ! : [электронный ресурс] / В. Поздеев // www.arhperspective.ru

Ремонт библиотеки

230. **Городец, В.** "Плесень" – 2007 : такого STARого нам в Новом не надо / В. Городец // Правда Северо-Запада. – 2007. – 17 янв. – С. 6.

231. **Косопалова, И.** Совместимы ли библиотека и кафе? / И. Косопалова // Правда Севера. – 2006. – 20 окт. – С. 8.

Мнения о переоборудовании читального зала ЦГБ им. М. В. Ломоносова.

232. **Костылев, Н.** Новая жизнь библиотеки / Н. Костылев // Правда Севера. – 2006. – 21 нояб. – С. 3.

Ремонт помещения.

233. **Светличная, Е.** Городу повезло, что предприниматель Грибов не коптит рыбу... / Е. Светличная // Бизнес-класс. – 2006. – № 42.

Размеры финансовых затрат на ремонт помещений библиотеки.

234. **Семаков, Д.** Библиотечное дело Александра Донского : мэрия будет возрождать муниципальные библиотеки / Д. Семаков // Новый Архангельск. – 2006. – 17 окт.

О привлечении инвесторов для проведения ремонта в библиотеке.

Библиотека после ремонта

235. **Емельянова, Д.** Кофейня будет, книги потеснятся : противники открытия точки общепита в библиотеке проиграли / Д. Емельянова // Правда Севера. – 2006. – 14 нояб. – С. 1.

236. **Зоркая, М.** Экран истории : прошлое Поморского края покажут на видеоэкскурсиях / М. Зоркая // Российская газета. – 2008. – 13 марта. – С. 10.

О проектах проведения видеоэкскурсий в ЦГБ им. М. В. Ломоносова.

237. **Костылев, Н.** Новая жизнь библиотеки / Н. Костылев // Правда Севера. – 2006. – 21 нояб. – С. 3.

238. **Ломоносовская библиотека открылась после ремонта** // Новый Архангельск. – 2007. – 13 марта. – С. 1.

239. **Ломоносовская библиотека преобразается** // Новый Архангельск. – 2006. – 27 дек. – С. 8.

240. **Шиловская, Н.** Спасибо бизнесмену Грибову / Н. Шиловская // Правда Севера. – 2006. – 3 нояб. – С. 4.

(См. также № № 34, 72).

Архангельский областной театр драмы имени М. В. Ломоносова

(Петровский парк, 1)



*Архангельский театр драмы
им. М. В. Ломоносова
(до реконструкции)*

История создания в Архангельске театра начинается с 1846 года, когда в городе впервые был сооружено здание театра.

Здание театра было построено на фундаменте, разобранный в 1929 году Свято-Троицкий кафедральный собор – центрального православного храма города. Первоначально в этом здании играли труппы разных антрепренёров, гастролировали многие выдающиеся актёры (В. Н. Давыдов, М. М. Тарханов, П. Н. Орленев).

1932 г. 27 октября – состоялось открытие Архангельского Большого драматического театра. Благодаря стараниям Н. В. Ситникова (первый директор) и К. Т. Бережного (главный режиссер), сформировалась постоянная профессиональная труппа.

В новом здании на Октябрьской площади был сыгран первый спектакль – «На дне» А. М. Горького.

1961 г. – в честь 250-летия М. В. Ломоносова театру было присвоено имя великого земляка. Он стал именоваться Архангельский театр драмы имени М. В. Ломоносова. Откликом на это событие явился спектакль по пьесе И. Чудинова «Сын помора».

С 1964 по 1967 гг. произведена реконструкция фасада театра и зрительного зала, сцены, закулисные помещения. Фасад театра в духе того времени сделали из стекла и бетона.

С начала 2000-х гг. здание театра закрыто на реконструкцию и длительное его проведение объясняется недостатком финансирования.

В 2007 г. фасад здания был затянут строительными лесами и финансовые вложения увеличились. На этот период труппа театра проводит свои выступления на Малой сцене театра драмы (бывший большой зал Поморской филармонии).

Творческий коллектив театра славится такими именами, как С. Н. Плотников – первый на Севере народный артист СССР, почетный гражданин г. Архангельска; Б. И. Горшенин – народный артист РСФСР; В. А. Каленчук – заслуженный артист РСФСР; К. К. Кулагина – заслуженная артистка РСФСР, а также заслуженные артисты республики: Д. Алексеев,

М. Корнилов, С. Бестужев, А. Свирский, А. Хрисанфова, Н. Войтюк, С. Невоструева, В. Калинин, Б. Семенов, В. Ячменева и др.

С 2001 г. во главе театра – режиссер П. А. Суворов.

Более 30 лет главным художником был заслуженный деятель искусств России С. П. Белых.

241. **Архангельский Большой театр** : сб. ст. Н. Ситникова, К. Тверского, С. Абашидзе. – Архангельск, 1935. – 97 с.: ил.

242. **Архангельский государственный театр драмы им. М. В. Ломоносова** : очерк истории / Архангельское обл. управление культуры. – Архангельск, 1979. – 69 с.

243. **Архангельский государственный театр драмы им. М. В. Ломоносова** : очерк истории / Архангельское обл. управление культуры. – Архангельск, 1982. – 32 с.

* * *

244. **Архангельский областной драматический театр имени М. В. Ломоносова** : [фотооткрытка] // К юбилею : 250 лет со дня рождения М. В. Ломоносова : [набор черн.-бел. фотооткр.]. – [Архангельск] : Фотокомбинат, [1961].

245. **Архангельский областной драматический театр имени М. В. Ломоносова** : [цв. открытка] // Архангельск : [набор цв. откр.] / авт. текста В. Нуромский ; фото Н. Аряева ; худож. Н. Шлепянова. – [М.] : Сов. Россия, 1984.

246. **Государственное учреждение культуры Архангельский областной театр драмы им. М. В. Ломоносова** // Каталог учреждений культуры г. Архангельска / Мэрия города Архангельска, Департамент образования, культуры и спорта. – Архангельск, 2001. – С. 23.

247. **Кибирев, М. Ф.** Архангельск : [фотоил. Обл. драматического театра им. М. В. Ломоносова] / М. Ф. Кибирев. – Архангельск, 1959. – [С. 59].

248. **Кокотова, Э. И.** Архангельскому театру – 50 / Э. И. Кокотова // Памятные даты Архангельской обл. 1982 г. – Архангельск, 1982. – С. 29–31.

249. **Михайлов, А.** Заметки о театре / А. Михайлов, Е. Салтыков // Север. – Архангельск, 1952. – Вып. 13. – С. 131–152.

250. **Наш театр**: Архангельский Большой театр к 18-й годовщине Октября. – Архангельск : Севкрайлит, 1935. – С. 2.

251. **Угаров, Ю.** Архангельский областной театр драмы им. М. В. Ломоносова. 1932–2000 годы / Ю. Угаров // Угаров Ю. Театральный Архангельск. – Архангельск, 2006. – С. 168–341.

252. **Угаров, Ю.** Список руководителей театра драмы им. М. В. Ломоносова. 1932–2000 годы / Ю. Угаров // Там же. – С. 483.

* * *

253. **Антуфьева, С.** Закулисная кадрили : в драмтеатре – новые спектакли и начальство / С. Антуфьева // Известия. – 2001. – 2 июня. – С. 6.

254. **Аренсон, И.** Я тогда танцевала первый раз с моряком / И. Аренсон, А. Мочалова // Ведомости Поморья. – 2003. – 8 окт. – С. 19.

Из истории театра драмы (1930-е гг.).

255. **Архангельск. Хроника театра** // Театр. – 1973. – № 3. – С. 149 ; № 6. – С. 103 ; № 9. – С. 67.

256. **Ашиток, Л.** В нашем театре лишних людей нет / Л. Ашиток // Волна. – 2004. – № 34 (10–16 сент). – С. 4.

257. **Взяли шефство артисты** // Правда Севера. – 1983. – 14 окт.

Коллектив областного театра драмы им. М. В. Ломоносова и труженики Приморского района подписали договор о сотрудничестве.

258. **Гаврилова, С.** В Архангельском театре драмы хотят ввести чрезвычайное положение / С. Гаврилова // Северный комсомолец. – 2008. – 11 июля. – С. 5.

Реконструкция Архангельского театра драмы им. М. В. Ломоносова. Планирование количества мест в зрительном зале. Оборудование мест для инвалидов.

259. **Где выход из тупика?** : Областной театр драмы им. М. В. Ломоносова : между прошлым и будущим // Правда Севера. – 1998. – 26 мая.

260. **Доильницына, Е.** Неужели похороним театр? / Е. Доильницына // Архангельск. – 1996. – 25 июля. – С. 1.

261. **Имени великого земляка** : [присвоение имени М. В. Ломоносова Архангельскому драматическому театру] // Правда Севера. – 1960. – 24 дек.

262. **Ирха, Е.** В казино тоже играют, но это не театр... : в театре драмы состоялась пресс-конференция / Е. Ирха // Правда Севера. – 2006. – 10 февр. – С. 3.
Проблемы финансирования деятельности театров Архангельской области.
263. **Исупов, Д.** «Я с актерами – в одной упряжке»: [беседа с режиссером театра драмы им. М. В. Ломоносова] / Д. Исупов // Архангельск. – 1997. – 6 марта. – С. 6.
264. **Казаков, В.** Нужен ли городу театр / В. Казаков // Правда Севера. – 1987. – 5 февр.
265. **Казаков, Г.** Сегодняшний день театра / Г. Казаков // Вестник политической информации. – 1974. – № 5. – С. 11–14.
266. **Кокотова, Э.** Работа столярная, творческая : [о работе поделочного цеха обл. театра им. М. В. Ломоносова] / Э. Кокотова // Правда Севера. – 1978. – 4 февр.
267. **Кокотова, Э.** Спектакль, достойный юбилея. Архангельский драматический театр – Ленинскому комсомолу / Э. Кокотова // Северный комсомолец. – 1978. – 24 марта.
Декада, посвященная XVIII съезду ВЛКСМ.
268. **Костенко, С.** Содружество : [договор о содружестве подписали комбинат им. Ленина и обл. театр им. М. В. Ломоносова] / С. Костенко // Правда Севера. – 1976. – 13 февр.
269. **Ларин, В.** Памяти Троицкого Собора / В. Ларин // Правда Севера. – 2002. – 31 янв. – С. 7.
История здания Архангельского театра драмы им. М. В. Ломоносова (1932–2002 гг.).
270. **Михайлова, С.** Я не могу назвать другого такого города, где бы так плохо жили театры : [беседа с актрисой С. Михайловой] / С. Михайлова; [беседовал Д. Горин] // Известия. – 2003. – 22 апр. – С. 8.
271. **Наш театр** // Правда Севера. – 1932. – 26 окт.
272. **Орлова, Н.** Быть современным современникам / Н. Орлова // Правда Севера. – 1981. – 1 окт.
273. **Орлова, Н.** В положении ошпаренной кошки... : так характеризуют свою ситуацию артисты Архангельского театра драмы им. М. В. Ломоносова / Н. Орлова // Архангельск. – 1999. – 3 июня. – С. 3.

274. **Орлова, Н.** «Не сочувствия прошу, но понимания...» / Н. Орлова // Архангельск. – 2000. – 4 марта. – С. 3.

В Архангельске родился новый театр – Мастерская драматического искусства.

275. **Орлова, Н.** Репертуарным бездорожьем на режиссерских перекладных : [заметки из зрительного зала Архангельского театра драмы им. М. В. Ломоносова] / Н. Орлова // Правда Севера. – 1999. – 23 янв. – С. 6.

276. **Орлова, Н.** Театр сегодня и завтра / Н. Орлова // Правда Севера. – 1986. – 31 мая.

277. **Плотников, С.** Зависит от нас : [о связи театра с селом] / С. Плотников // Театральная жизнь. – 1982. – № 11. – С. 2–3.

278. **Попова, Е.** Драма театра / Е. Попова // Поморская столица. – 2005. – № 8/9. – С. 86–87.

Театр, изначально планировавшийся как дворец культуры, должен был стать новым этапом культурной революции, ведущей трудящихся к коммунизму... (история строительства здания для драмтеатра).

279. **Рин, В.** Театр не только сцена : [о закулисной деятельности Архангельского театра драмы им. М. В. Ломоносова] / В. Рин // Правда Севера. – 1975. – 15 марта.

280. **Симонян, Э.** Счастье служить идеалам партии, служить народу / Э. Симонян // Вестник политической информации. – 1978. – № 2. – С. 4–5.

281. **Смирнова, В.** Союз искусства и труда / В. Смирнова // Правда Севера. – 1976. – 24 нояб.

В поселке Первомайском открыт филиал Архангельского театра драмы им. М. В. Ломоносова.

282. **Соловьев, О.** «Кроме творческого интереса, меня удерживает азарт» : [беседа с новым режиссером театра драмы им. М. В. Ломоносова] / О. Соловьев // Правда Севера. – 1993. – 24 февр.

283. **Угаров, Ю.** Из истории театра / Ю. Угаров // Бенефис. – 1997. – № 2. – С. 5.

284. **Чернова, А.** Прошедшее вспомнилось вдруг / А. Чернова // Архангельск. – 1995. – 14 апр.

Из истории театра драмы им. М. В. Ломоносова.

285. **Шахова, Т.** Мастерская : [молодые актеры Архангельского театра драмы им. М. В. Ломоносова размышляют о становлении мастерства, о рождении спектакля] / Т. Шахова // Северный комсомолец. – 1977. – 21 окт.

286. **Ярыгин, С.** Ниша «Сирена и Виктория» участвовали в «Рождественском параде» / С. Ярыгин // Архангельск. – 2000. – 10 янв. – С. 5.

Участие театра драмы им. М. В. Ломоносова в фестивале, проходившем в г. Санкт-Петербурге.

Гастроли

287. **Второв, Б. П.** Новые города, новые встречи : [гастроли Архангельского обл. театра им. М. В. Ломоносова] / Б. П. Второв // Правда Севера. – 1975. – 8 авг.

288. **Илюшин, И.** Гастроли прошли успешно : [Архангельский театр драмы им. М. В. Ломоносова в Черновцах и Одессе] / И. Илюшин // Правда Севера. – 1982. – 12 авг.

289. **Казаков, Г.** Творческий отчет [театра драмы им. М. В. Ломоносова в Ленинграде] / Г. Казаков // Правда Севера. – 1978. – 28 окт.

290. **Кокотова, Э.** Встречи в Ленинграде : [гастрольные маршруты северян] / Э. Кокотова // Правда Севера. – 1983. – 23 июня.

291. **Кокотова, Э.** Творческий отчет на Украине : [театр драмы им. М. В. Ломоносова на гастролях] / Э. Кокотова // Правда Севера. – 1982. – 20 июля.

292. **Кокотова, Э.** Встречи на Волге : [гастроли Архангельского театра драмы им. М. В. Ломоносова в Чувашии] / Э. Кокотова // Правда Севера. – 1983. – 23 июня.

293. **На гастроли в Ленинград** : [22 окт. в Ленинград выезжает Архангельский театр драмы им. М. В. Ломоносова] // Правда Севера. – 1975. – 21 окт.

294. **Рахимов, В.** С любовью к человеку : [об открытии гастролей Архангельского театра драмы им. М. В. Ломоносова] / В. Рахимов // Правда Севера. – 1977. – 10 июня.

295. **Симонян, Э.** Дальними маршрутами успеха : [о летних гастролях Архангельского театра драмы им. М. В. Ломоносова] / Э. Симонян // Правда Севера. – 1978. – 7 сент.

296. **Смоленцев, А.** «Ревизия» в Кулое: [Архангельский театр драмы им. М. В. Ломоносова на гастролях в Архангельской обл.] / А. Смоленцев // Правда Севера. – 1986. – 18 февр.

297. **Федорова, Н.** «О людях, что ушли, не долубив» : [гастроли Архангельского театра драмы им. М. В. Ломоносова в области] / Н. Федорова // Правда Севера. – 1972. – 30 мая.

Юбилеи

298. **Ашиток, Л.** Все билеты проданы ! / Л. Ашиток // Волна. – 2003. – 25 апр. – С. 4.

Театр драмы им. М. В. Ломоносова отметил традиционным капустником свой 70-летний юбилей.

299. **Гудима, Т.** С благодарностью и надеждой : 60-летие Архангельского драмтеатра / Т. Гудима // Волна. – 1992. – № 125 (31 окт.). – С. 5.

300. **Кокотова, Э.** Пишем историю театра : [27 окт. 1982 г. Архангельский театр драмы им. М. В. Ломоносова отмечает свое 50-летие] / Э. Кокотова // Правда Севера. – 1981. – 16 мая.

301. **Михайлов, А.** Заметки о театре : (20-тилетие Архангельского драмтеатра) / А. Михайлов, Е. Салтыков // Север. – 1952. – № 13. – С. 131–152.

302. **Нас питает надежда** // Архангельск. – 1992. – 27 окт. – С. 4.
60 лет Архангельскому театру драмы им. М. В. Ломоносова.

303. **Орлова, Н.** Был праздник в театре : [о торжестве по случаю 60-летия Архангельского театра драмы им. М. В. Ломоносова] / Н. Орлова // Архангельск. – 1992. – 31 окт. – С. 1–2.

304. **Орлова, Н.** Верность себе, верность теме : [торжественный вечер, посвященный 50-летию Архангельского театра драмы им. М. В. Ломоносова] / Н. Орлова // Правда Севера. – 1982. – 2 нояб.

305. **Орлова, Н.** Нашей дружбе – сорок лет : [Архангельскому театру драмы им. М. В. Ломоносова – 40 лет] / Н. Орлова // Правда Севера. – 1972. – 27 окт.

306. **Симонян, Э.** Золотой юбилей : [50 лет Архангельскому театру драмы им. М. В. Ломоносова] / Э. Симонян // Правда Севера. – 1982. – 30 окт.

307. **Угаров, Ю.** Нашему театру – полвека / Ю. Угаров // Правда Севера. – 1970. – 30 янв.

308. **Угаров, Ю.** Он родился восьмимесячным 65 лет назад / Ю. Угаров // Архангельск. – 1997. – 16 окт. – С. 8.

309. **Шахова, Т.** Театр возвращает нас к истокам : [65-летний юбилей Архангельского театра драмы им. М. В. Ломоносова] / Т. Шахова // Правда Севера. – 2003. – 29 апр.

Реконструкция театра

310. **Антуфьева, С.** Урежьте наполовину : театру драмы пообещали деньги на реконструкцию / С. Антуфьева // Известия. – 2003. – 6 мая. – С. 8.

311. **Кузнецова, С.** Драмтеатр : декольте вместо тулупа и валенок / С. Кузнецова // Аргументы и факты Архангельске. – 2005. – № 27. – С. 2.

Как будет выглядеть драмтеатр после ремонта?..

312. **Петров, Н.** Как театру получить деньги? Они нужны для спасения здания / Н. Петров // Архангельск. – 2001. – 6 марта. – С. 3.

313. **Тихонова, А.** Что омрачает праздник творчества? / А. Тихонова // Архангельск. – 2002. – 27 марта. – С. 1.

Реконструкция здания Архангельского театра драмы им. М. В. Ломоносова.

* * *

314. **Архангельская область** : рек. указатель / Архангельская обл. б-ка им. Н. А. Добролюбова ; сост. Л. П. Иванкина. – Архангельск, 1973. – С. 151–152.

* * *

315. **Архангельский государственный театр драмы им. М. В. Ломоносова** : электронный ресурс // [http:// wikipedia.org](http://wikipedia.org)

(См. также № 34)

Памятью увековечен

«...Народы чувствуют потребность поддерживать свою настоящую деятельность памятью о деятельности прошлой, выразившейся виднее всего в подвигах лучших людей народа, избранников истории... Они изучают это прошлое научным образом, они ставят памятники великим людям».

С. М. Соловьев

Памятники Михаилу Васильевичу Ломоносову

316. **Глинка, М. Е.** Памятники Ломоносову / М. Е. Глинка // Ломоносов. IV. – С. 259–292.



*Памятник М. В. Ломоносову на ул. Центральной
(ныне – район лесозавода № 3)*

317. [Памятник М. В. Ломоносову] : [фото 56] // Архангельск : [фотоальбом]. – Архангельск, 1965. – [С. 70–71].

* * *

318. **Алексеева, Н.** Одетый в бронзу / Н. Алексеева // Правда Севера. – 1969. – 25 нояб.

О памятниках М. В. Ломоносову в г. Архангельске, г. Северодвинске, с. Ломоносове.

319. **Алексеева, Н.** Памятники Ломоносову / Н. Алексеева // Вестник политической информации. – 1986. – № 21. – С. 15–17 : ил.

320. **Буторина, Т. С.** Памяти М. В. Ломоносова : к 291-й годовщине со дня рождения М. В. Ломоносова / Т. С. Буторина // Вестник МИУ. – 2002. – № 3. – С. 5–12.

Увековечивание памяти М. В. Ломоносову в России, 19–20 вв. (юбилеи, памятники, Ломоносовские чтения).

321. **Сперанская, Е.** Ломоносов в монументальной скульптуре : к 250-летию со дня рождения М. В. Ломоносова / Е. Сперанская // Правда Севера. – 1961. – 9 февр.

322. **Страхов, В.** Из далекого прошлого / В. Страхов // За коммунизм. – 1969. – 20 дек.

323. **Трутнев, И.** Русскому гению – за заслуги перед Отечеством / И. Трутнев // Правда Севера. – 1994. – 15 сент.

Из истории памятников М. В. Ломоносову.

324. **Хаустов, А.** Из Москвы на родину : Архангельску подарят скульптуру М. В. Ломоносова Н. В. Крандиевской / А. Хаустов // Архангельск. – 1995. – 14 нояб.

325. **Ширшов, Ф.** У памятника Ломоносову : стихотворение / Ф. Ширшов // Правда Севера. – 1985. – 24 нояб.

Памятник М. В. Ломоносову : скульптор – В. Д. Свешников



Памятник
М. В. Ломоносову
в г. Архангельске
у ПГУ им
М. В. Ломоносова
Скульптор:
В. Д. Свешников
Архитектор:
И. А. Шахов
Дата открытия:
20 ноября 1993 г.

20 ноября 1993г. перед главным зданием Поморского государственного университета им. М. В. Ломоносова состоялось открытие памятника М. В. Ломоносову.

Памятник представляет собой круглую колонну высотой 4,5 м., выполненную из серого гранита с насечкой, увенчанную гранитным бюстом Ломоносова, высота которого 1,1 м. Вся эта скульптурная композиция стоит на фоне деревьев и кустов парка, разбитого перед главным фасадом учебного корпуса университета. В парк с уклоном идут ступени. А с двух сторон колонны полукругом расположена опорная стенка высотой 40 см., шириной 50 см., выполненная также из гранита, которая напоминает как бы скамью амфитеатра в студенческой аудитории. Освещают площадку фонари, напоминающие собой двухрожковые подсвечники. Их по всей длине стоит четыре. Вся площадь, занимаемая памятником, составляет 120 кв. м.

326. **Алексеева, Н. И.** Русскому гению Ломоносову – за заслуги перед Отечеством : (ист. создания памятников М. В. Ломоносову в Архангельской обл.) / Н. И. Алексеева, В. М. Кибирев // К пользе и славе Отечества. – Архангельск, 2003. – С. 236 – 247.

*История создания памятников М. В. Ломоносову в Архангельске:
1832 г. 25 июня – скульптор И. П. Мартос, перед зданием АГТУ,
1993 г. 20 нояб. – скульптор В. Д. Свешников, архитектор И. Г. Шахов, перед
зданием ПГУ им. М. В. Ломоносова.*

327. **Коробовская, Е.** Таких бюстов больше нет / Е. Коробовская // Архангельск. – 1997. – 3 апр. – С.8.

Скульптура М. В. Ломоносову работы В. Свешникова.

* * *

328. **Памятник М. В. Ломоносову в г. Архангельске у Поморского государственного университета им. М. В. Ломоносова :** [электронный ресурс] // [http : // museum.lomic.ru](http://museum.lomic.ru)

Памятник М. В. Ломоносову : скульптор – И. П. Мартос



В 1825 г. архангелогородский генерал-губернатор С. И. Миницкий с высочайшего разрешения начал сбор средств на сооружение памятника М. В. Ломоносову в г. Архангельске. Среди жертвователей была и внучка Ломоносова Софья Алексеевна Раевская, приславшая 1 тыс. рублей. Создание проекта памятника было поручено известному русскому скульптору И. П. Мартосу.

Общая высота памятника составляла 8 метров. Из них бронзовая скульптура занимала около 2 метров, цоколь из розового гранита – 4 метра и квадратное двухступенчатое основание, сделанное из известковых блоков, покрытых мраморной крошкой – более 2 метров. М. В. Ломоносов изображен в виде античного героя, стоящего на северном полушарии Земли, которому коленопреклоненный гений подносит лиру.

Проект I (1826 г.) к 1829 г. был утвержден, после чего скульптура и пьедестал были отлиты из бронзы.

Долгое время решался вопрос о способе их доставки в Архангельск.

Лишь осенью 1830 г. военный корабль «Двина» доставил монумент в Архангельск.

1832 г. 25 июня – торжественное открытие памятника М. В. Ломоносову. На площадь собрались жители города, крестьяне из соседних деревень и родственники Ломоносова. На пьедестал памятника положили сочинения Ломоносова, физические инструменты и рыболовные сети. Выступали ораторы, рассказывавшие о деятельности ученого, читались его оды, играла музыка.

Николай I лично выбирал место для установки памятника.

Однако место оказалось неудачным, и 23 июня 1867 г. его перенесли на Троицкий проспект.

1930 г. – памятник Ломоносову был восстановлен и помещен на площадку перед Архангельским лесотехническим институтом (ныне Архангельский технический университет), где он и стоит до настоящего времени.

329. **Архангельск. Памятник М. В. Ломоносову** : [цв. открытка] // Добро пожаловать в Архангельск. 1584 – 1984 : [набор цв. откр.]. – [Б. м., б. г.].

330. **Архангельск. Памятник М. В. Ломоносову, 1832. Ск. И. Мартос** : [цв. открытка] // Архангельск : [набор цв. откр.] / фото В. Цоффки ; авт. текста Л. Попова. – М. : Планета, 1989. – № 6. – (Города СССР).

331. **Архангельск. Памятник М. В. Ломоносову, 1832. Ск. И. Мартос** : [цв. открытка] // Архангельск : [набор цв. откр.] / авт. текста В. Нуромский ; фото Н. Аряева ; худож. Н. Шлепянова. – [М.] : Сов. Россия, 1984.

332. **Архангельск. Памятник М. В. Ломоносову перед зданием лесотехнического института имени В. В. Куйбышева. Ск. И. Мартос** : [почтовая карточка] / фото Р. Бурмагина. – [М.] : Мин. Связи СССР, 1983.

333. **Архангельск глазами современника XX века** : к 420-летию строителям Архангельска посвящается... / сост. С. Ефремова ; ред. Е. Липницкая ; вступ. ст. С. Ефремовой. – Архангельск, 2004. – С. 15.

334. **Барашков, Ю. А.** Архангельск : архитектурная биогр. : [памятник М. В. Ломоносову. 1832. Скульптор И. Мартос] / Ю. А. Барашков. – Архангельск, 1981. – С. 122.

335. **Барашков, Ю. А.** Памятник Ломоносову / Ю. А. Барашков // Барашков Ю. А. Вы сказали : «Архангельск?». – Архангельск, 2001. – С. 102 – 107.

336. **Белявский, М. Т.** Он зрил сквозь целое столетье... : [о памятнике М. В. Ломоносову в г.Архангельске] / М. Т. Белявский // Белявский М. Т. ...Всё испытал и всё проник. – М., 1986. – С. 111–125.
337. **Кибирев, М. Ф.** Архангельск : [фотоил. памятника М. В. Ломоносову у АГТУ] / М. Ф. Кибирев. – Архангельск, 1959. – [С. 53].
338. **Кошелев, Я.** Творение знаменитого Мартоса / Я. Кошелев // Памятники архангельского Севера. – Архангельск, 1983. – С. 85–86.
339. **М. В. Ломоносов, 1711 – 1961.** – Архангельск, 1961. – С. 168–170.
340. **Открытие памятника М. В. Ломоносову в Архангельске в 1832 г. :** [подборка статей из «Архангельских губернских ведомостей» за 1865 г.] / сост. Г. П. Попов. – Архангельск, 1967.
341. **[Памятник М. В. Ломоносову] :** [фотоил.] // Моё имя Архангельск : страницы фотобиогр. / ред. А. Ф. Сухановский. – Архангельск : Издательский Дом «СК», 2004 (Финляндия). – С. 285.
342. **Памятник М. В. Ломоносову] :** [фотоил.] // Архангельск / под общ. ред. Л. Г. Тюкина. – М., 1984. – С. 68–69.
343. **Памятник М.В. Ломоносову :** (Скульптор П. И. Мартос, 1832 г.) : [фото 14] // Архангельск : [фотоальбом]. – Архангельск, 1965. – [С. 28].
344. **Памятник М. В. Ломоносову в Архангельске //** Календарь знаменательных дат, 1992. – Архангельск, 1992. – С. 11.
345. **Памятник М. В. Ломоносову в Архангельске //** Памятные даты Архангельской области. 1992 г. – Архангельск, 1992. – С. 15.
346. **Памятник М. В. Ломоносову в г. Архангельске:** [фото] // Белявский М. Т. ...Все испытал и все проник. – М., 1986. – С. 113.
347. **Памятники Ломоносову //** Ломоносов: краткий энцикл. слов. – СПб., 1999. – С. 135–137.
Памятник М. В. Ломоносову у АГТУ.
348. **Сооружение памятника Ломоносову в Архангельске //** Ломоносовский сб. – Архангельск, 1995. – С. 50–55.
349. **Фруменкова, Т.** К истории открытия памятника М. В. Ломоносову в Архангельске / Т. Фруменкова // Слово о Ломоносове. – Архангельск, 1983. – С. 156–159.

350. **Алексеева, Н.** Знак бессмертия : рассказ о памятнике великому помору, установленном в Архангельске / Н. Алексеева // Северный комсомолец. – 1986. – 15 нояб.

351. **Ашиток, Л.** Возвращение Ломоносова, или Гений в бронзе, как символ русской культуры / Л. Ашиток // Волна. – 2002. – 25 июня. – С. 1–2.

170 лет памятнику М. В. Ломоносову работы скульптора Мартоса: история и современность. Реставрация памятника.

352. **Ашиток, Л.** Возвращение Ломоносова, или Гений в бронзе, как символ русской культуры : к 291-й годовщине со дня рождения М. В. Ломоносова / Л. Ашиток // Вестник МИУ. – 2002. – № 4. – С. 5–6.

История памятника М. В. Ломоносову работы И. П. Мартоса.

353. **Ашиток, Л.** И гений в бронзе навеки будет с нами: реставрирован памятник М. В. Ломоносову в Архангельске / Л. Ашиток // Архангельские обл. ведомости. – 1998. – 17 нояб. – С. 7.

354. **Барашков, Ю.** Памятник М. В. Ломоносову / Ю. Барашков // Газета АТК. – 1997. – 12 июля. – С. 12.

355. **Бобылкина, Яна.** Поздравьте памятник ! / Я. Бобылкина // Архангельск. – 2007. – 27 июня. – С. 7.

В сквере АГТУ отметили юбилейную дату – 165 лет - памятнику М. В. Ломоносову работы И. П. Мартоса (25 июня 2007 г.).

356. **Бойко, Л.** Фигура гения в натуральную величину / Л. Бойко // Северный комсомолец. – 2007. – 6 июля. – С. 15.

Из истории создания памятника.

357. **Волынская, В.** История памятника великому помору : [о строительстве памятника М. В. Ломоносову] / В. Волынская // Правда Севера. – 1988. – 1 дек.

358. **Деменева, Е.** Завтра Ломоносов будет как новенький / Е. Деменева // Правда Севера. – 1999. – 14 авг. – С. 1–2.

359. **Исупов, Д.** Как глина едва не погубила Ломоносова : АГТУ взял на себя полное обследование и реставрацию памятника Ломоносову / Д. Исупов // Архангельск. – 1998. – 31 окт. – С. 2.

360. **Киприянов, В.** Памятник земляку [М. В. Ломоносову в Архангельске] / В. Киприянов // За коммунизм. – 1989. – 14 окт.
361. **Когда открыт памятник М. В. Ломоносову в Архангельске?** // Литературная Россия. – 1977. – 18 марта. – С. 10.
362. **Коничев, К.** Памятник М. В. Ломоносову в Архангельске / К. Коничев // Правда Севера. – 1940. – 16 апр.
363. **Кошелев, Я.** Памяти великого помора / Я. Кошелев // Вестник политической информации. – 1978. – № 20. – С. 13.
О памятнике М. В. Ломоносову (скульптор Мартос).
364. **Моданов, С. С.** Реставрация памятника М. В. Ломоносову / С. С. Моданов, О. М. Соколов // Газета АТК. – 1999. – 6 февр. – С. 2.
365. **О памятнике М. В. Ломоносову в Архангельске** // За победу коммунизма. – 1961. – 15 нояб.
366. **О памятнике М. В. Ломоносову в Архангельске** // Северный комсомолец. – 1961. – 9, 19 нояб.
367. **Полуянов, И.** Памятник великому земляку / И. Полуянов // Ленинский завет. – 1973. – 15 нояб.
Открытие памятника М. В. Ломоносову (1832 г.).
368. **Рудых, Н.** Ломоносов ищет спонсоров / Н. Рудых // Аргументы и факты в Архангельске. – 1997. – № 9.
369. **Селезнев, А.** Знак любви всенародной : [об истории создания и открытия памятника М. В. Ломоносову в Архангельске] / А. Селезнев // Правда Севера. – 1982. – 7 июля.
370. **Селезнев, А.** Первый памятник М. В. Ломоносову : [у Архангельского лесотехнического ин-та] / А. Селезнев // Правда Севера. – 1979. – 5 окт.
371. **Смирнова, Н.** Памятник Ломоносову : [ист. создания] / Н. Смирнова // Звезда (газета). – 1981. – 24 нояб.
372. **Стрежнев, И.** «Бывают сближения...» : [ист. связь имен : К. Минин – М. Ломоносов – И. Мартос – А. С. Пушкин] / И. Стрежнев // Северный комсомолец. – 1986. – 11 февр.
Содержит также материал об открытии в 1832 г. памятника М. В. Ломоносову в г. Архангельске.

373. **Фруменкова, Т.** «Посторонний» Ломоносов / Т. Фруменкова // Наука и религия. – 1982. – № 11. – С. 43.

Об открытии памятника М. В. Ломоносову в Архангельске (1832 г.).

374. **Фруменкова, Т.** Сквозь вьюги лет : [160 лет со дня открытия памятника М. В. Ломоносову в Архангельске] / Т. Фруменкова // Волна. – 1992. – 7 июля.

375. **Цехмистров, К.** Памятник М. В. Ломоносову – наше достояние / К. Цехмистров // Наш темп. – 2006. – № 19/25. – С. 9.

Исторические сведения о памятнике М. В. Ломоносову у АГТУ (1830 – 2006 гг.).

376. **Чудинов, И. А.** В бронзе и рядом с нами / И. А. Чудинов // Наш темп. – 1982. – 19 нояб.

* * *

377. **«В памятниках Архангельска – история и судьба»** : рек. список лит. / сост. Г. И. Попова. – Архангельск, 2004. – С. 11–12.

(См. также № 35)

Стела с именами почетных граждан г.Архангельска

378. **Справедливость восторжествовала** // Архангельск. – 2007. – 25 дек. – С. 7.

На Стелу с именами почетных граждан г. Архангельска по праву нанесли профиль великого ученого Михаила Васильевича Ломоносова (1711–1765).

Мемориальная доска

379. **Беднов, А.** Федеральная казна поможет области / А. Беднов // Архангельск. – 2008. – 3 июня. – С. 2.

Решение вопроса о восстановлении мемориальной доски М. В. Ломоносову на стене Гостиных дворов.

380. **В честь Ломоносова** : открыта мемориальная доска на стене городского Гостиного двора // Советская торговля. – 1990. – 11 янв.

Имя Михаила Ломоносова в названиях судов

381. **Матвеева, Т.** Имя Ломоносова в названиях судов / Т. Матвеева // Ломоносовский сб. – Архангельск, 1995. – С. 56.

382. **Юрздицкая, Е.** Здравствуй, «Ломоносов !» : [науч.-исслед. судно] / Е. Юрздицкая // Черноморские румбы. – Одесса, 1989. – С. 191 – 193.

* * *

383. **Брызгалов, В.** В честь ученого России : [имя М. В. Ломоносова на борту кораблей] / В. Брызгалов, А. Ченцов // Моряк Севера. – 1985. – 11 дек.

384. **Брызгалов, В.** Возрожденная традиция / В. Брызгалов // Речник Севера. – 1987. – 9 сент.

Продолжается навигация 1987 г., и, как прежде, бороздит величавые воды реки Северной Двины судно, названное в честь нашего великого земляка-помора, первого академика – Михаила Васильевича Ломоносова.

385. **Брызгалов, В.** Названные именем Ломоносова / В. Брызгалов, А. Н. Ченцов // Судостроение. – 1988. – № 4. – С. 55–56.

386. **Попов, Г.** «В память известного ученого мужа» / Г. Попов // Правда Севера. – 1972. – 15 нояб.

В 1847 г. учебное судно архангельских шкиперских курсов получило название «Ломоносов».

Теплоход «Ломоносов»



Теплоход «Ломоносов» был построен в 1962 г. в Венгрии и носил название «Пинега». В 1991 г. переименован в теплоход «М. В. Ломоносов». В 2003 г. был продан певцу и композитору Виктору Рыбину.

387. **Дейкина, Н. Н.** Туристский теплоход «Михаил Ломоносов» : [цв. ил.] / Н. Н. Дейкина, А. А. Захарченко // Белявский М. Т. ...Всё испытал и всё проник / М. Т. Белявский. – М., 1986. – С. 212–213.

* * *

388. **Беднов, В. А.** На теплоходе «Ломоносов» [идут Ломоносовские чтения] / В. А. Беднов // Моряк Севера. – 1969. – 19 дек.

389. **Рубцов, В.** Мы едем, едем...: путешествие на теплоходе «Ломоносов» / В. Рубцов // Правда Севера. – 1989. – 16 авг.

390. **Рыбин, В.** Можете сравнить меня с Поратовым / В. Рыбин; [беседовала Е. Попова] // Поморская столица. – 2007. – № 9. – С. 38–42.

Интервью с нынешним владельцем теплохода «Ломоносов» Виктором Рыбиным.

391. **Хромов, О.** Человека-теплохода обкатали Сенчуковы: на этот раз речь пойдет о теплоходе «М.В.Ломоносов» / О. Хромов // Правда Северо-Запада. – 2006. – 11 окт. – С. 6.

(См. также № 208)

Шхуна «Ломоносов»

Шхуна «Ломоносов» – бывшая норвежская зверобойная шхуна «Эклипс», построенная в 1867 г. в Шотландии, была куплена Россией. В Архангельске затонула. В 1929 г. была поднята и плавала под названием «Ломоносов». Участвовала в исследовании морей Северного Ледовитого океана. Погибла в 1941 г. в Архангельске.

392. **Куратов, А. А.** «Ломоносов» / А. А. Куратов // Поморская энцикл.: в 5-ти т. – Архангельск, 2001. – Т. 1. – С. 229.

393. **Масленников, Б.** Морская карта рассказывает / Б. Масленников. – 2-е изд. – М., 1986. – С. 359.

394. **Попов, Г. П.** Имя Ломоносова в истории старейшей мореходки России / Г. П. Попов // Ломоносовский фонд : информ. бюллетень. – 2007. – № 16 (нояб.). – С. 2.

История шхуны «Ломоносов» (1847 г.).

395. **Попов, Г. П.** «Ломоносов» / Г. П. Попов // Попов Г. П. Морское судоходство на Русском Севере в XIX – XX вв. / Г. П. Попов, Р. А. Давыдов. – Екатеринбург, 2003. – С. 55–60.

Именной указатель*

- Абашидзе С. – (241)
Адий А. А. – (9)
Александров С. – (10)
Алексеев Д. – 41
Алексеева Н. И. – 3, (318), (319), (326), (350)
Андрианов А. А. – (51)
Антрушин Ю. – (144)
Антуфьева С. – (253), (310)
Ануфриев А. А. – (51)
Аренсон И. – (254)
Аряев Н. – (245), (331)
Асютченко Л. – (214)
Ашиток Л. – (66), (94), (145–149), (152), (175), (183), (256), (298), (351–353)
- Базаркина В. П. – (90)
Барашков В. А. – 21
Барашков Ю. А. – (58), 35, (334), (335), (354)
Беднов А. – (150), (379)
Беднов В. А. – 35, (388)
Белошапкин С. С. – 21, (86)
Белых С. П. – 42
Белявский М. Т. – (336), (387)
Бережной К. Т. – 41
Бестужев С. – 42
Блюмин Г. – (194)
Бобылкина Я. – (151), (355)
Богданов Е. – 35
Богозов Н. З. – 21
Бойко Л. – (356)
Борисова Н. Б. – 18
Бродский И. – 34
Броневицкий А. – 35
Брызгалов В. – (59), (383–385)
Булатов В. Н. – 21, (81), (87), (95–97), (127)
Бурмагин Р. – (332)
Бутаков А. – (11)
Буторин Н. И. – 21
Буторина Т. С. – (146), (152–155), (320)

* номер без скобок указывает номер страницы месторасположения персоналии в данном пособии; в круглых скобках указан номер библиографической записи.

Вадимов А. – (196)
Варламова А. Е. – 18, (67)
Васильева Е. В. – 21
Веденяпина М. – (204)
Виноградов Павлин – (51)
Войтюк Н. – 42
Волкова А. – (68)
Володин В. – (13)
Волынская В. – (357)
Воронов А. – (69)
Второв Б. П. – (287)

Гаврилов А. – (204)
Гаврилова С. – (157), (258)
Гайдар А. – 11
Гемп К. П. – 21, 34
Гефеле В. – (184)
Гибшман И. – 34
Глинка М. Е. – (316)
Глущенко А. – (135)
Голдин В. И. – (80), (88), (128)
Горин Д. – (98), (177), (270)
Городец В. – (230)
Городецкая Е. – (210)
Горшенин Б.И. – 41
Горький А. М. – 41
Грибанов А. В. – (89)
Грибов А. Э. – (211), (212), (240)
Гудима Т. – (299)
Гудков А. – (213)
Гудкова Т. – (197)

Давыдов В. Н. (актер) – 41
Давыдов Р. А. – (395)
Дейкина Н. Н. – 5, (387)
Деменева Е. – (358)
Денисенко М. А. – (158)
Дитятев Г. – (211)
Добрунова Г. П. – (133), (134), (148)
Доильницына Е. – (159), (260)
Доморощенов С. – (155), (178)
Донской А. В. – (214), (220), (227), (234)
Драчева Т. А. – 18

Егорова М. – (70)
Егулемова Л. – (17)
Елькина И. – (18)
Емельянова Д. – (215), (216), (235)
Ефремова С. – (333)

Жернаков Н. – 35
Жилинский А. А. – (51)
Журавлев Н. – 35
Журавлев П. С. – (80)

Захарченко А. А. – 5, (387)
Зеленина Н. – (99)
Зеянина О. Ю. – 18
Зоркая М. – (236)
Зоценко М. – 18

Иванкина Л. П. – (314)
Иванова А. – (190)
Иванова К. – (100)
Ивонинская З. – (20)
Измайлова Н. Ф. – 18
Илюшин И. – (288)
Иоанн Кронштадтский – 20
Иоанн Сергиев – см. *Иоанн Кронштадтский*
Ирха Е. – (262)
Истомина З. В. – 5
Исупов Д. – (160), (191), (263), (359)

Каган О. Б. – (89)
Казаков В. – (264)
Казаков Г. – (265), (289)
Каленчук В. А. – 41
Калинин В. – 42
Карпеев Э. П. – 5, (136), (161)
Кибирев В. М. – (3), (326)
Кибирев М. Ф. – (65), (247), (337)
Кизель К. Ф. – 15
Кизель Н. К. – (50)
Киприянов В. – 5, (52), (360)
Киселев А. – 18
Климов А. И. – 21
Коваль С. А. – (60)

Коковин Е. И. – (4)
Кокотова Э. И. – 5, (248), (266), (267), (290–292), (300)
Колотова А. – (217)
Кони́чев К. – (362)
Кононов В. П. – (42)
Коньков Н. – (43)
Копосова Т. С. – 21
Корнилов М. – 42
Коробовская Е. – (101), (327)
Косо́палова И. – (218), (231)
Костенко С. – (102), (103), (268)
Косты́лев Н. – (232), (237)
Коткин А. – 35
Кошелев Я. – (338), (363)
Кошелева Г. М. – (34), (35)
Краева Н. С. – 34, (198), (199)
Кремнева И. А. – 18
Крандиевская Н. В. – (324)
Кривоногов И. В.
Крылов А. С. – 21
Кудряшова Е. В. – (92), (137)
Кузнецова С. – (311)
Куйбышев В. В. – (332)
Куклин Т. Ф. – 21
Кулагина К. К. – 41
Куприянова М. – (219)
Куратов А. А. – 4, 21, (90), (104–105), (129), (392)

Лаверов Н. П. – 27, (106)
Лапин А. – (21)
Ларин В. – (269)
Легостаева Е. – (107)
Ледков В. – 35
Лёвушкин А. – 35
Ленин В. И. – 7
Леонтьева С. Г. – 33
Лесникова Т. – (162)
Липницкая Е. – (333)
Логинов А. В. – 33
Логинова М. – (212), (220)
Луговская И. Р. – 21, (108), (109)
Лукин Ю. Ф. – 21
Львов Ю. – (44)
Любовский В. – (73)

Люлина С. – (165)

Мазюкевич В. И. – (50)

Максимов М. – (200)

Малиновский С. (депутат) – (15)

Малыгин П. – (22)

Малышева Е. – (74)

Мартос И. П. – 4, **51, (329–377)**

Масленников Б. – (393)

Маслов В. – (208)

Матвеева Т. – (381)

Мелехова В. В. – 18

Мещерский И. В. – (51)

Минаева Н. В. – 21, (110)

Минейко Г. И. – 15

Минин К. – (372)

Миницкий С. И. – 51

Митрофанов П. И. –

Михайлов А. – (249), (301)

Михайлова С. (актриса) – (270)

Моданов С. А. – 21

Моданов С. С. – (364)

Молотягина О. – (62), (201), (202)

Мольер – 18

Мороз Ю. И. – 18

Мочалова А. – (254)

Музыкин М. – (166)

Музыкина В. – (112)

Мурашев А. – (113)

Мыркин В. Я. – 21

Неверова Е. В. – (203)

Невоструева С. – 42

Некрасова С. – (24)

Николай I – 52

Нуромский В. – (245), (331)

Овсянкин Е. И. – 21, (6), (25), (36), (49)

Оглуздин В. В. – 5, (37), (45)

Орленев П. Н. (актер) – 41

Орлова Н. – (115), (272–276), (303–305)

Парыгин С. Г. – 18, (74), (75)

Пастор А. – (130)

Петров Н. – (312)
Пешкова С. – (168)
Писахов С. – 18
Плотников С. Н. – 41, (277)
Подоплекин Д. Н. – (89)
Поздеев В. – (229)
Пономарев Е. – (117)
Попов Г. П. – 21, 35, (340), (386), (394), (395)
Попов М. К. – 35
Попова Г. И. – (377)
Попова Е. – (278), (390)
Попова Л. Д. – (38), (330)
Попова М. В. – 34
Попова Н. – (223), (224)
Постельс (господин) – 15
Полуянов И. – (367)
Полянский В. – (26)
Пугин В. – (225)
Пушкин А. С. – 4, 17, (372)
Пята В. – (205)

Раевская С. А. – 51
Разумовский (купец) – 33
Рахимов В. – (294)
Рахматуллин Р. – (204)
Репневский А. – (122)
Рин В. – (279)
Рогов А. – (170)
Рубцов В. – (389)
Руденко О. – (206)
Рудых Н. – (368)
Румянцева В. – (8)
Рыбин В. – 57, (390)

Салтыков Е. – (171), (207), (249), (301)
Сахаров А. – (27)
Светланова Л. – (118)
Светличная Е. – (233)
Свешников В. Д. (скульптор) – 4, **50–51, (326–328)**
Свирский А. – 42
Селезнев А. – (369), (370)
Семаков Д. – (234)
Семаков К. – (119)
Семенов Б. – 42

Серебрякова С. – (120)
Серохвостова С. П. – 18
Сидоров М. К. – (51)
Сидорова И. – (76)
Симонян Э. – (280), (295), (306)
Синицына П. Т. – 21, (54–56), (120), (121), (129)
Ситников Н. В. – 41, (241)
Скороходова Т. – (28)
Сметанина В. Н. – 21
Сметанина Т. А. – 34
Смирнова В. – (281)
Смирнова Н. – (371)
Смирнова Ю. – (77)
Смоленцев А. – (296)
Соколов О. М. – (364)
Соловьев О. – (282)
Соловьев С. М. – 49
Сперанская Е. – (321)
Страхов В. – (322)
Стрежнев В. – (29)
Стрежнев И. – (372)
Субботина И. М. – 21
Суворов П. А. – 42
Суровцев В. Г. – 15
Суфтин Г. – 35
Сухановский А. Ф. – (39), (48), (341)

Тараканов К. – (226)
Тарханов М. М. (актер) – 41
Тверской К. – (241)
Тимирязев – 5
Тихонова А. – (313)
Третьяков В. М. – 21, 27, (142–143), (179), (189)
Третьякова О. – (30)
Трифонов Л. Г. – 18
Тропичева Е. И. – 5
Трутнев И. – (323)
Тюкин Л. Г. – (342)

Угаров Ю. – (251), (252), (283), (307), (308)
Устинов Л. – 18
Ушаков Д. – 11, (40), 35

Федоров С. – (172), (173)

Федорова Н. – (209), (297)
Федосова Л. – (177), (180)
Ферин М. М. – (31)
Фролов А. И. – (51)
Фруменков Г. Г. – 21, (124)
Фруменкова Т. – (349), (373), (374)
Фуфаев И. – (180)

Хаустов А. – (324)
Хрисанфова А. – 42
Хромцов О. – (391)
Худякова С. – (174)

Цехмистров К. – (375)
Цоффки В. – (330)

Ченцов А. Н. – (383), (385)
Чернова А. – (284)
Чехова С. И. – 34
Чудинов И. А. – 34, 41, (376)
Чурносова Н. – (125)

Шалев А. А. – (93)
Шалькевич А. – (32)
Шаркова Е. – (78)
Шахов И. Г. (архитектор) – 50, (326)
Шахова Т. – (285), (309)
Шашков А. – (63)
Шевкуненко В. Н. – (51)
Шеповальников Н. П. – 15
Шептунов А. – (126)
Шергин Б. В. – (51), 18
Шиловская Н. – (240)
Ширшов Ф. – (325)
Шишмакова А. –
Шлепянова Н. – (245), (331)
Шнитников Ю. – (33)
Шошин А. – (181)
Шулепов П. Н. – 21

Щербатов В. И. – 15
Щуров Г. С. – 5, (57)

Юрздицкая Е. – (382)

Ярыгин С. – (286)

Ячменева В. – 42

Яшина И. – 35

Указатель топонимов и объектов городской архитектуры г. Архангельска*

- Автовокзал – 7
Автопредприятие № 2 – 7
Архавтотехобслуживание, объединение – 7
Архангельская гимназия – см. *Ломоносовская гимназия*
Архангельская областная научная библиотека
им. Н. А. Добролюбова – 5, 34, (34), (35), (314)
Архангельская областная ордена «Знак почета» научная
библиотека им. Н. А. Добролюбова – см. *Архангельская областная
научная библиотека им. Н. А. Добролюбова*
Архангельский вечерний педагогический институт – см. *Поморский
государственный педагогический университет имени
М. В. Ломоносова*
Архангельский городской лицей им. М. В. Ломоносова – 4, 5, **17 – 18, (64–78)**
Архангельский государственный педагогический институт (АГПИ) – см.
*Поморский государственный педагогический университет имени
М. В. Ломоносова*
Архангельский государственный театр юного зрителя – 6
Архангельский государственный технический университет (АГТУ) – 6, 52,
(332), (337), (347), (355), (359), (370), (375)
Архангельский коммунистический университет – 20
Архангельский лесотехнический институт – см. *Архангельский
государственный технический университет*
Архангельский областной драматический театр им. М. В. Ломоносова – 4, 6,
41–48, (34), (241–315)
Архрыбпром, объединение – 7
- Благовещенская церковь (храм) – 17
«Библио-кофе» – (211)
Библиотека-читальня им. М. В. Ломоносова – см. *Центральная городская
библиотека им. М. В. Ломоносова*
Большой театр – см. *Архангельский областной драматический театр
им. М. В. Ломоносова*
- Варавино, микрорайон – 7, (28)
Водорослевый институт – 6
Водорослевый комбинат – 7
Воскресенская улица – 15
Восьмой микрорайон – (10)

* номер без скобок указывает номер страницы месторасположения предмета в данном пособии;
в круглых скобках указан номер библиографической записи.

Всесоюзный научно-исследовательский институт морского рыбного
хозяйства и океанографии – 6

Въезжая дорога – 11

Въезжий проспект – 11

Высшая комсельхозшкола – см. *Архангельский коммунистический
университет*

Гайдара улица – 11

Городской рынок –

Госбанк – 13

Гостиные дворы – 13, (379), (380)

Губернская мужская гимназия – см. *Ломоносовская гимназия*

23-й гвардейской дивизии улица – (27)

Дворец спорта – 7

Десятый микрорайон – (27)

Дипломатическая академия МИД России – (112)

Дом губернатора – 13

Дом купца Разумовского – 33

Духовная семинария – 11, 20

Ежовский район – см. *Первомайский район*

Железнодорожный вокзал – 7

«Звездочка», ФГУП МП (г. Северодвинск) – (184)

Здание присутственных мест – 13

Институт иностранных языков – 6

Историко-мемориальный музей М. В. Ломоносова – (98)

Кеврольская улица – 33

Клуб моряков – 6

«Красный Октябрь», ЭПЗ – 7

Кузнечиха, местность – 33

Кулой, поселок – (296)

ЛДК имени В. И. Ленина – 7

«Ленгипрогор», институт – (19)

Ленинградский проспект – 12

Лесозавод № 3 – 49

Лесотехнический институт им. В. В. Куйбышева – см. *Архангельский
государственный технический университет*

«Ломоносов» (научно-исследовательское судно) – (382)

«Ломоносов» (теплоход) – 4, **57**, (207), (208), **(387–391)**
«Ломоносов» (учебное судно архангельских шкиперских курсов) – 4, (386)
«Ломоносов» (шхуна) – 4, **(392–395)**
Ломоносова проспект – 3, **11–12**, 20, (4), **(36–47)**
Ломоносово, село – (318)
Ломоносовская гимназия – 4, **15**, **(50–63)**
Ломоносовская площадь – 3, **13–14**, **(48–49)**
Ломоносовская университетская гимназия – см. *Ломоносовская гимназия*
Ломоносовский дом – 27, **(188–191)**
Ломоносовский луг – 13
Ломоносовский округ – 3, **6–7**, **(1–35)**
Ломоносовский район – см. *Ломоносовский округ*
Ломоносовский фонд – 4, **27**, (101), (106), **(132–191)**

Майская горка – (8), (32)
Медико-хирургическая академия – 15
Мемориальная доска – **(379–380)**
Михаила Ломоносова улица – 11
Михайло-Архангельский монастырь – 11
Морской-речной вокзал – 7
Музыкальное училище – (46)
Мясокомбинат – 7

Набережная Северной Двины – 17
Научно-исследовательские учреждения –
Новая дорога – 11

Обводный канал – 6
Областная администрация Архангельской области – 13
Областной больничный городок – 12
Областной санитарно-бактериологический институт им. Тимирязева – 6
Октябрьская площадь – 41
Октябрьский округ – 7
Октябрьский район – 6
Октябрят улица – 7

Павлина Виноградова проспект – 33, (51)
Памятник М. В. Ломоносову (скульптор И. П. Мартос) – 13, **51–56**, (35),
(326), **(329–377)**
Памятник М. В. Ломоносову (скульптор В. Д. Свешников) – **50–51**, **(326–328)**
Памятники М. В. Ломоносову – 4, **49–56**, **(316–325)**
Педагогический институт им. М. В. Ломоносова – см. *Поморский
государственный педагогический университет имени
М. В. Ломоносова*

Первомайский район – 6, 7
 Первомайский поселок – (281)
 Петровский парк – 41
 Петроградский проспект – 11
 «Пинега» (теплоход) – см. *«Ломоносов» (теплоход)*
 Поморская филармония – 41
 Поморский государственный педагогический университет имени
 М. В. Ломоносова – 4, 11, 12, 18, **20–21**, 50, (4), (34–35), (46), (72),
(79–131), (166)
 Поморский международный педагогический университет – см. *Поморский
 государственный педагогический университет имени
 М. В. Ломоносова*
 Поморский край – (236)
 Поморский Север – 4
 Попова улица – 27
 Практический институт народного образования – 20
 Привокзальный микрорайон – (24)
 Приморский район – (257)
 Промышленная академия – 6
 Проспект Сталинских ударников – 6

 Романа Куликова улица – 33

 Санкт-Петербургский проспект – 11
 Свято-Троицкий кафедральный собор – 41
 Северная Двина, река – 7, 12, (384)
 Северное морское пароходство – 7
 Стела с именами почетных граждан г.Архангельска – **(378)**

 Теплоход «Ломоносов» – см. *«Ломоносов» (теплоход)*
 Троицкий проспект – 33, 52, (51)
 Троицкий Собор – (269)
 Тырская улица – 11

 Урицкого улица – (27)
 Учебное судно архангельских шкиперских курсов «Ломоносов» (1847 г.) –
 см. *«Ломоносов» (учебное судно архангельских шкиперских курсов)*
 Учительский институт – 6

 Фактория, микрорайон – (20)

 Центральная городская библиотека им. М. В. Ломоносова – 4, 5, (34), (72),
(33–40), (192–240)
 Центральная улица – 49

Школа № 4 – 15, (62), (63)

Школа № 19 – см. *Архангельский городской лицей имени М. В. Ломоносова.*

Шхуна «Ломоносов» – см. *«Ломоносов» (шхуна)*

Шхуна «Эклипс» – см. *«Ломоносов» (шхуна)*

Энгельса улица – 6

Содержание

От составителя	3
Ломоносовский округ (район)	6
Улицы г. Архангельска	11
Проспект Ломоносова	11
Ломоносовская площадь	13
«Держайте ныне ободренны...»	15
Ломоносовская гимназия	15
Архангельский городской лицей им. М. В. Ломоносова (школа №19)	17
Поморский государственный педагогический университет имени М. В. Ломоносова	20
Юбилеи	26
Ломоносовский фонд	27
Юбилеи	31
5 лет	31
10 лет	31
Премии Ломоносовского фонда	31
Ломоносовский дом	32
Центральная городская библиотека им. М.В. Ломоносова	33
Состоится ли закрытие библиотеки?	37
Ремонт библиотеки	39
Библиотека после ремонта	39
Архангельский областной драматический театр им. М.В. Ломоносова	41
Гастроли	46
Юбилеи	47
Реконструкция театра	48
Памятью увековечен	49
Памятники Михаилу Васильевичу Ломоносову	49
Памятник М. В. Ломоносову : скульптор – В. Д. Свешников	50
Памятник М. В. Ломоносову : скульптор – И. П. Мартос	51
Стела с именами почетных граждан г.Архангельска	56
Мемориальная доска	56
Имя Михаила Ломоносова в названиях судов	57
Теплоход «Ломоносов»	57
Шхуна «Ломоносов»	58
Именной указатель	59
Указатель топонимов и объектов городской архитектуры г. Архангельска	68

Имя Ломоносова на карте Архангельска

Рекомендательный указатель

Составитель:

Татьяна Викторовна Колоденко

Редакторы:

Е. И. Тропичева, З. В. Истомина,
О. Г. Заленская, Г. И. Попова

Компьютерная вёрстка:

Т. В. Колоденко

Художник-дизайнер:

К. Дмитриев

На обложке издания использованы фотографии из архива Центральной городской библиотеки им. М. В. Ломоносова, альбома «Архангельск» (1965 г.), книги-фотобиографии Архангельска «Мое имя Архангельск» (2004 г.), книги Г. С. Щурова «Очерки истории культуры Русского Севера» (2007 г.).